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 ■ Президент Беларуси по
обещал отправить в отстав
ку Правительство, если опе
ративно не решат вопросы 
обеспечения средствами за
щиты в аптеках и больницах.

Две недели Александр 
Лукашенко получал инфор-
мацию от разных специали-
стов по ситуации с корона-
вирусом, а  после дважды 
собирал их во Дворце Неза-
висимости – 7 и 13 апреля.

МЕТОДЫ БОРЬБЫ
– Мы будем обсуждать рабо-

ту системы здравоохранения. 
На первый план выдвигается 
отрасль борьбы с инфекци-
онными заболеваниями. Тес-
нейшим образом проблема 
связана с экономикой нашей 
страны. Должен сказать, что 
в какой-то степени, возмож-
но, и  с  будущим существо-
ванием нашей республики. 
Потому что никто из вас не 
может сказать, что произой-
дет с миром после болезни 
и психоза, который породи-
ла эта болезнь. Мы не знаем 
замыслы лидеров крупных 
государств, как они восполь-
зуются этой ситуацией. Но из 
истории мы знаем, что каж-
дый пользуется ситуацией 
так, как он считает нужным 
и выгодным для себя, – начал 
совещание Президент.

Затронул и тему режима 
самоизоляции, от которого 
отказалась Беларусь:

– Завтра введем военных, 
омоновцев мобилизуем  – 
в  течение суток никого не 
будет на улице, я вам это га-
рантирую. Вы считаете, что 
это метод борьбы? Я считаю,  
нет. Посмотрите, что проис-
ходит там, где попытались 
людей запереть: ничего не 
получилось. Поэтому мы из-
начально избрали очаговую 
тактику борьбы. Немедлен-
но были отданы команды, 

чтобы мы поставили людей  
в аэропортах и на границе. Мы 
увидели, что этот вирус был 
завозной, поэтому нам надо 
было там проконтролировать. 
И мы продолжаем эту работу, 
дергаться только не надо.

И рассказал о том, какую 
тактику выбрал:

– Не фронтом идти и насту-
пать. Скажу честно, министр 
здравоохранения иногда мне 
говорил: давайте фронтом. Но 
фронта не получится, пото-
му что мы в другой ситуации 
и ресурсы у нас другие. Китай 
мог локализовать ситуацию 
и окружить ее: у них полтора 
триллиона золотовалютных 
резервов и народ немножко 
другой.

БЕЗ ЗАПРЕТОВ
Кого же держат на самоизо-

ляции? Тех, кого на первом 
этапе отправляли в больни-
цы – контактировавших с за-
раженными и  чьи тесты на 
коронавирус показали отри-
цательный результат.

– В последнее время мы 
говорим: самоизоляция, са-
моизоляция… Откровенно 
скажем, у нас нет никакой са-
моизоляции. Это фактически 
амбулаторное лечение. Мы 
направляем людей решением 
врача, – пояснил Глава госу-
дарства.

Руководство страны счита-
ет, что запрещать ничего не 
нужно, «человек вправе своей 
жизнью распоряжаться сам».

– Но мы как государство 
должны помочь ему защитить-
ся в этот период. Если хотите, 
давайте ужесточим требова-
ния к тем, кого вы отправите 
на самоизоляцию. Мы прове-
рили однажды: их отправили 
домой, но жесткого законода-
тельного акта нет, и четыреста 
человек дома не нашли. Мы 
можем ужесточить так, что в 
глазах потемнеет, – предупре-
дил Александр Лукашенко.

На совещании сказали, что 
уже готовят соответствующий 
правовой акт.

ЛАВИНООБРАЗНОГО 
СКАЧКА НЕТ
Президент констатировал, 

что заболеваемость коронави-
русом в стране не снижается:

– Да, прирост у нас наблю-
дается. Слава богу, что не ла-
винообразный. И это надо 
удержать. Болеть мы будем. 
Только желательно, чтобы 
не было лавинообразного 
скачка по заболеваемости, 
чтобы эта линия прошла как 
можно ближе к горизонтали.  
У нас не просто болеют сей-
час от вируса, но и психоз же. 
И  все равно падение смер-
тельных случаев почти на 
девять процентов только от 
пневмоний. 

Это не значит, что надо ос-
лабить работу по этой главной 

мировой проблеме. Нет. Мы 
определились, как никогда 
объединились в этой борьбе 
и должны выстоять.

Президент коснулся и те-
мы освещения ситуации с 
коронавирусом в СМИ. Он 
упрекнул российские СМИ в 
предвзятом освещении при-
нимаемых в Беларуси мер по 
борьбе с коронавирусом. «Хо-
тел бы еще раз коснуться во-
проса СМИ. Неплохо начали 
работать наконец-то и бело-
русские СМИ. Я вчера смотрел 
итоговые программы по всем 
каналам. Очень объемно. Да-
же у Владимира Степановича 
(министр здравоохранения 
Владимир Караник. – Прим. 
ред.)  забрали работу. Уже так 
объяснили все и про маски, 
и про бахилы, и лечение, что 
только сиди дома и лечись, – 
сказал Глава государства. – 
Мне много говорят, что мы 
там проигрываем Telegram-
каналам и прочее. Да, навер-
ное, там грязи больше, чем на-
ших голосов – официальных 
властей. Хотя информации не 
скажешь, что не хватает. Но я 
так подумал, ну что нам, пи-
ариться и начать создавать 
какие-то Telegram-каналы и 
там какую-то полужелтую ин-
формацию вбрасывать, чтобы 
там присутствовать… Навер-
ное, это не наш путь».

НЕ ПОЗВОЛИМ НАЖИВАТЬСЯ НА БЕДЕ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Президент Беларуси 
Александр Лукашенко на 
рабочей встрече членов 
Высшего Евразийского 
экономического совета, 
которая состоялась в ре
жиме видеоконференции, 
призвал страны ЕАЭС к 
сплоченности на фоне пан
демии:

– В одном я убежден полно
стью: вместе пережить этот 

глобальный кризис нам будет 
легче. Ибо логика любого со
юза и взаимоотношений в нем 
предполагает именно вместе. 
А еще лучше, если все наши 
действия будут лишены нацио
нального эгоизма и решения 
будут согласованы.

Он отметил важность сохра
нения транзитного и транс
портного сообщения. «Вы все 
знаете, что транзит через Бе
ларусь в интересах ЕАЭС мы 

осуществляем. На границе с 
Евросоюзом проверяем всех 
въезжающих и транзитом че
рез Беларусь и в Беларусь. 
Это в основном грузовики, 
фуры. Мы проверяем водите
лей, притом очень жестко. Мы 
определили три коридора, по 
которым передвигаются эти 
большегрузы, которые транс
портируют товары через Бе
ларусь прежде всего в ваши 
государства. Определили ме

ста стоянок и отдыха для этих 
людей с полным контролем 
над ними. Определили места 
заправок для большегрузов. 
Словом, препятствий нет ника
ких. Более того, не было слу
чая, чтобы мы запретили въезд 
гражданам ваших стран, да и 
вообще любых государств, при 
соблюдении установленных 
в Беларуси правил», – выска
зал свою позицию Глава госу
дарства.

– Беларусь действует от
ветственно. Мы не закрывали 
границу и по мере возможно
сти помогаем людям вернуть
ся домой, – сказал Александр 
Лукашенко.

Президент назвал крайне 
важным принятие действенных 
мер, направленных на реальное 
углубление промышленного со
трудничества.

 ■ Коронавирус создал совер
шенно новые условия для таких 
традиционных и консервативных, 
казалось бы, сфер жизни, как про
ведение религиозных праздников.

Александр Лукашенко отметил, что 
в Беларуси уже прошла католическая 
Пасха, и хоть не много, но люди прихо
дили в храмы, собирались возле них. 
«Это дело каждого человека. Но мы не 
запрещали ни одному человеку. Если 

вы хотите сходить, пожалуйста, идите. 
Но люди побереглись. Это их право», – 
подчеркнул Глава государства. 

Сейчас Пасху будут отмечать право
славные верующие, их в Беларуси – 
большинство.  Александр Лукашенко 
высказал свой взгляд на ситуацию:

– Еще раз подчеркиваю: мы дорогу к 
храму никому не закрываем. Это мое 
жесткое требование. Мы никому ничего 
не запрещаем. Мы это довели до ру
ководства всех церквей, конфессий, в 

том числе и православной церкви. Кто 
хочет, тот помолится, сходит в храм. 
Я буду в церкви. Это моя традиция. Я 
редко бываю, но на Рождество и Пас
ху я всегда в церкви. Обычно в райо
ны выезжаю, бываю в этих маленьких 
церквушках.

Президент заявил о необходимости 
предусмотреть специальные места 
для традиционного освящения яиц и 
куличей, чтобы столы были не в по
мещениях, а на открытом воздухе. 

«Столы надо поставить там, где по
выше, ветерок и прочее. Чтобы это не 
было в помещениях. Надо поберечься 
там, где можно. И священнослужите
ли это должны понимать, особенно в 
городах», – напомнил про соблюдение 
социального дистанцирования Глава 
государства.

Президент призывает и прихожан, и 
священнослужителей к здравому смыс
лу: «Свечку поставил, вышел и пошел. 
Все проповеди лучше возле храма». 

ВМЕСТЕ ПЕРЕЖИТЬ ЭТОТ ГЛОБАЛЬНЫЙ КРИЗИС НАМ БУДЕТ ЛЕГЧЕ В ФОКУСЕ 

НАДО ПОБЕРЕЧЬСЯ ТАМ, ГДЕ МОЖНО БУДНИ ПРАЗДНИКА
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ДОСЛОВНО
– Каждый должен заниматься своим делом. Без паники, 

спокойно и красиво. Мы должны с вами победить красиво, 
мы должны спасти людей достойно. Человек не должен 
думать, что, если он туда попал с этим вирусом, он смерт
ник. Нет. Всех спасем, кого только можно. Если чтото могу 
для вас сделать, пожалуйста, скажите. Я уже министру го
ворил: надо будет, значит, с тобой пойдем лечить людей. 
Он говорит: пока не надо, – сказал Александр Лукашенко.

Подготовил  
Павел РОДИОНОВ.

ПЕРВЫЕ

2019 год. Президент Беларуси в праздник Пасхи зажег свечу в храме 
Рождества Христова в агрогородке Острошицы Логойского района.
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 ■ Настоящими героями  
выступления Президента 
России стали те, кто сейчас 
на передовой, – медики.

Разговор состоялся на со-
вещании по борьбе с распро-
странением коронавируса 
в России. В видеоконферен-
ции участвовали руководи-
тели Правительства и  Ад-
министрации Президента, 
полномочные представите-
ли Президента в федеральных 
округах, главы министерств 
и ведомств.

НЕОТЛОЖНЫЕ 
ЗАДАЧИ
– Предлагаю сосредоточить-

ся на вопросах, которые се-
годня главные, ключевые для 
всех нас, – начал Владимир 
Путин. – Это борьба с распро-
странением эпидемии коро-
навируса, защита здоровья 
и жизни, безопасность лю-
дей, обеспечение устойчиво-
сти экономики, сохранение 
занятости и доходов наших 
граждан.

Начну с неотложной за-
дачи, общей для всех реги-
онов. Речь о  повышенной 
готовности медицинских 
учреждений, существенном 
наращивании их ресурсов 
и  возможностей. Сейчас 
это безусловный приори-
тет. Необходимая федераль-
ная поддержка на эти цели 
уже выделена и  поступила  
в регионы. В том числе бо-
лее 33 миллиардов рублей 
направлено на развертыва-
ние дополнительных специ-
ализированных, полностью  

оснащенных коек в больни-
цах, инфекционных отделе-
ниях.

Еще порядка 13 миллиардов 
рублей выделено на закупку 
медицинской техники, вклю-
чая аппараты искусственной 

вентиляции легких, а также 
реанимобилей и машин ско-
рой помощи, которые нач-
нут поступать в регионы уже 
в апреле.

Будем надеяться, что соз-
даваемые в  системе здра-

воохранения резервы, до-
полнительные мощности 
не потребуются в  полном 
объеме. Но сейчас мы долж-
ны быть готовы бороться 
за жизнь каждого человека 
в каждом регионе.

СВОБОДА 
МАНЕВРА
– Полагаю, вы понимаете, 

насколько высока ваша, ваша 
личная ответственность, что-
бы выделенные средства сра-
ботали максимально эффек-
тивно. Прошу вас действовать 
быстро, собранно и профес-
сионально, дорожить време-
нем, каждым днем и каждым 
рублем. Заблаговременно ре-
шать все организационные 
и кадровые вопросы. Сформи-
ровать бригады специалистов, 
способных работать с новым 
оборудованием, в больницах, 
которые перепрофилируются 
для лечения людей с корона-
вирусной инфекцией.

При этом поручаю Мини-
стерству финансов дать ре-
гионам возможность посту-
пать гибко, концентрировать 
выделяемые ресурсы на тех 
проблемах, которые лучше 
видны на местах. Знаю, что 
у руководителей субъектов 
Федерации, а я общаюсь с ва-
ми, коллеги, в ежедневном 
режиме, есть предложения 
на этот счет. И прошу о них 
отдельно доложить, отдельно 
на них остановиться.

Но подчеркну, предостав-
ляя такую свободу маневра, 
будем и строго спрашивать. 
Оценивать результат не по 
формальному количеству 
зарезервированных коек, 
а  по реальной готовности 
медучреждений, оборудова-
ния и персонала к оказанию 
именно специализированной 
помощи, которая необходима 
пациентам с тяжелым течени-
ем болезни.

– В соответствии с моим указом все 
субъекты федерации должны были под-
готовить планы оптимальных профи-
лактических мер. Сделать это исходя  
из степени риска распространения ин-
фекции. Предоставляя дополнительные 
полномочия главам регионов, исходил из 
того, что сейчас действовать по какому-
то единому шаблону не только неэффек-
тивно, но подчас и вредно. У вас есть все  
возможности работать адресно и выве-
ренно, учитывать ситуацию в каждом на-
селенном пункте, на конкретных предпри-
ятиях, в субъекте федерации в целом, 
принимать адекватные, хорошо просчи-
танные профилактические меры, главная 
цель которых – защита жизни и здоровья 
людей.

При этом нельзя останавливать эко-
номику. Закрывать транспортное, гру-
зовое, пассажирское сообщение между 
регионами, массово ограничивать работу 
предприятий, невзирая на реальную об-
становку, даже когда в регионе зафикси-
рованы единичные случаи заражения. Мы 
с вами должны понимать, к какому урону, 
каким разрушительным последствиям это 
может привести.

Обращаю внимание, даже в Москве с ее 
плотностью населения, с концентрацией 
транспортных потоков, а значит, и объ-
ективно большими рисками распростра-
нения инфекции, нет практически повсе-
местного закрытия предприятий, всех 

под одну гребенку – такого нет. Многие 
столичные компании продолжают работу 
или пере шли на удаленный режим.

Сейчас нужно создать все условия для 
того, чтобы компании, организации, пред-
приниматели возвращались в нормаль-
ный график работы. Повторю, сделать 
это нужно продуманно и аккуратно, вни-
мательно отслеживая ситуацию. Должен 
быть четкий, понятный перечень органи-
заций, работа которых ограничена из-за 
повышенных рисков. Остальные предпри-
ятия не надо грузить разного рода допол-
нительными справками, разъяснениями 
и согласованиями. Они могут продолжать 
работать, естественно, соблюдая все не-
обходимые санитарные требования и нор-
мы обеспечения безопасности.

И, конечно, важно минимизировать 
кризисные явления, смягчить удар для 
бизнеса, потери которого, прямо скажем, 
уже достаточно серьезные, а могут быть 
еще более значимыми.

Мы договаривались, что в каждом субъ-
екте федерации будет сформирован свой 
региональный список предприятий, кото-
рые играют важную, системную роль для 
экономики субъектов. Вновь обращаюсь 
к главам регионов, прошу вникать в про-
блемы каждого предприятия, содейство-
вать обеспечению их устойчивости, со-
хранению занятости, искать точечные 
решения.

НТ
В

ДОПЛАТА ДЛЯ ВРАЧЕЙ –  
80 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ В МЕСЯЦ

Владимир ПУТИН:

– Мы также предусмотрели до-
полнительные выплаты врачам, 
медсестрам, медицинскому пер-
соналу за особые условия труда 
и повышенную нагрузку. Средства 
из федерального бюджета на эти 
цели – более десяти миллиардов 
рублей – выделены и в ближайшее 
время поступят в регионы. Люди 
должны получать такие выплаты 
в срок, без задержек.

Кроме того, считаю необходи-
мым реализовать еще одну меру, 
а именно на три месяца, начиная 
с апреля, установить специальную 
федеральную выплату специали-
стам, которые непосредственно 
работают с больными коронави-
русом и ежеминутно рискуют своим 
здоровьем.

Для врачей, непосредственно ра-
ботающих с пациентами, заболев-
шими коронавирусной инфекцией, 
такая доплата составит 80 тысяч 
рублей в месяц. Для среднего ме-
дицинского персонала – фельдше-
ров, медсестер – 50 тысяч рублей. 
Для младшего медицинского пер-
сонала – 25 тысяч рублей в месяц. 
Что касается врачей скорой помо-
щи, которые также работают с за-
болевшими коронавирусом, они 
получат выплату в 50 тысяч рублей 
в месяц. Фельдшеры, медсестры 

и  водители экипажей машин  –  
25 тысяч рублей.

Повторю, такие специалисты 
находятся на передовой. Поэтому 
будем исходить именно из этой 
терминологии и из этой ситуации. 
И будет правильным принять еще 
одно решение, а именно – устано-
вить для них повышенные страхо-
вые гарантии за счет федерально-
го бюджета. Так, как это сделано 
для личного состава Вооруженных 
сил России.

Далее, на встрече со своими 
полномочными представителями 
в федеральных округах давал пору-
чение отработать все детали меж-
регионального взаимодействия, 
включая прием больных из других 
регионов, а также выезд медицин-
ских бригад скорой помощи в со-
седние субъекты федерации. Про-
шу проинформировать сегодня, как 
налажена эта работа. Сохраняются 
ли здесь нерешенные проблемы 
еще. Кроме того, необходимо в пол-
ной мере задействовать возможно-
сти наших ведущих федеральных 
медицинских центров. При этом хо-
рошо понимаю их специфику, но 
сейчас важно собрать в кулак все 
наши ресурсы. Поэтому поручаю 
Правительству в двухдневный срок 
составить график передачи коечно-
го фонда от федеральных клиник 
в распоряжение регионов.

Владимир Путин: 
– Все на месте? Все меня 
слышат и видят?

НАДБАВКИ ДОКТОРАМ  
ЗА ОСОБУЮ НАГРУЗКУ

ВАЖНО ОТВЕТСТВЕННОСТЬ РЕГИОНОВ

ДЕЙСТВОВАТЬ ПО ЕДИНОМУ ШАБЛОНУ – ВРЕДНО

Подготовил Андрей МОШКОВ.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская столица стала 
единственным вариантом добрать-
ся домой для десятков тысяч ино-
странцев и россиян.

РУКОЙ ПОДАТЬ
Месяца два назад улететь из Мо-

сквы в Лондон было так же просто, 
как прокатиться на электричке до 
подмосковных дач. Берешь билет он-
лайн и через несколько часов уже лю-
буешься на Букингемский дворец. Но 
после того как с первых чисел апреля 
все международное пассажирское 
авиа- и железнодорожное сообщение 
Россия приостановила, выбраться из 
Златоглавой – задача со звездочкой.

Например, англичанка Эмили 
Смит, которая не первый год живет 
в Москве, экстренно засобиралась 
домой лишь спустя неделю после пре-
кращения полетов.

– Думала, пересижу самоизоляцию 
в России. Но уже на вторую неделю 
одиночества в квартире стало невы-
носимо тоскливо. Разговоры с род-
ными в скайпе не спасают. Кажется, 
я готова рискнуть и заплатить любые 
деньги, лишь бы поскорее увидеть се-
мью, – говорит девушка. – Даже план 
придумала – улететь через Беларусь! 
От Москвы до Минска рукой подать, 
расстояние – каких-то 700 киломе-
тров. Правда, неизвестно, смогу ли 
я прорваться туда без визы. Да и как 
доехать – тоже большой вопрос…

Самолеты в Минск не отправляют 
уже с 31 марта, поезда между стра-
нами отменили 5 апреля. Тем не ме-
нее варианты прорваться на Запад 
у англичанки есть.

– Беларусь активно помогает ино-
странцам вернуться на родину из 
самых разных уголков мира. Есть 

случаи, когда транзитом через нашу 
страну едут как ближайшие соседи, 
так и граждане ЕС, США и других 
государств. Такой подход в условиях 
эпидемиологической ситуации, ко-
нечно же, предусматривает все необ-
ходимые меры предосторожности при 
организации пересечения границы и 
дальнейшего следования через терри-
торию нашей страны этих людей, – го-
ворит официальный представитель 
государственного пограничного ко-
митета Антон Бычковский. – Мы в 
постоянном тесном общении с по-
сольствами и консульствами, которые 
находятся на территории Беларуси. 
Именно к ним следует обращаться в 
первую очередь, если хотите выехать 
транзитом через нашу страну. В каж-
дом отдельно взятом случае может 
быть своя схема действий.

ТРАНЗИТ  
ПОД КОНВОЕМ
Пересечь границу, продумать крат-

чайший маршрут следования по тер-
ритории, организовать безопасное 
передвижение, соблюдение санитар-
ных норм – все это требует времени 
и усилий большой команды специ-
алистов.

– Кроме того, особое внимание уде-
ляется соблюдению мер санитарно-
карантинного контроля, направлен-
ных на профилактику и недопущение 
распространения коронавируса. В 
пунктах пропуска прибывающие обя-
зательно проходят температурный 
скрининг, анкетируются и проверя-
ются на наличие признаков инфек-
ционных заболеваний, их инфор-
мируют о правилах самоизоляции, 
– отмечают в Госпогранкомитете.

Что касается оформления виз, то 
в сегодняшних условиях иностран-
цам готовы идти на уступки. Так, 

в ночь на 22 марта белорусы орга-
низовали целую спецоперацию по 
возвращению в Тель-Авив группы 
израильтян. Два десятка студентов 
встретили у литовской границы и на 
микроавтобусах под конвоем ГАИ до-
ставили в Минск. Быстро, четко, без 
бумажных проволочек. Утром сле-
дующего дня ребята уже были до-
ма. В первые дни после объявления 
пандемии поток таких возвращенцев 
достигал 1,5 тысячи человек в сутки. 
Сейчас с территории Евросоюза каж-
дый день едут по 500–600 человек.

Пока большинство аэропортов ми-
ра застыли в звенящей тишине, бело-
русская воздушная гавань продолжа-
ет регулярные рейсы в большинство 
европейских столиц по привычному 
расписанию – Амстердам, Будапешт, 
Берлин, Женева, Париж, Прага, Хель-
синки. Из Минска по-прежнему мож-
но улететь в Ереван и Лондон.

ЕХАЛИ СОСЕДИ  
ДОМОЙ НА МОПЕДЕ
– Привлекайте кого хотите, но надо 

вывезти россиян из Польши и помочь 
им добраться на родину, – обращался 
Александр Лукашенко к Главе своей 
администрации Игорю Сергеенко. 
Помогать или не помогать – вопрос 
не стоял. С момента введения каран-
тина на территории России через Бе-
ларусь домой возвращаются десятки 
тысяч граждан России. Сделать это 
можно на личном автомобиле и на 
мотоцикле.

Впрочем, движение не односто-
роннее. Россияне по-прежнему мо-
гут въезжать в Беларусь не только 
транзитом, но и на более долгий срок. 
Правда, они должны осознавать, что 
первые четырнадцать дней на брат-
ской земле придется провести в усло-
виях самоизоляции.

 ■ Петербуржец с таджикским граж-
данством Игорь Бузин повторил 
судьбу героя голливудского фильма 
и провел в аэропорту девять дней. 
Хеппи-энд для парня случился в сто-
лице Беларуси.

– Когда наконец вышел из транзитной 
зоны, почувствовал полную свободу. Ми-
нут десять просто дышал свежим воз-
духом. Он был настолько вкусным, что 
я прямо ощущал его во рту, и все тело 
наполнилось силой и бодростью, – не 
скрывая улыбки говорит Игорь.

Парень уже много лет живет в Санкт-
Петербурге. Там все его родственники, 
друзья, хорошая работа и вид на житель-
ство. Никто и подумать не мог, что граж-
данство Таджикистана сыграет с ним злую 
шутку в самый неподходящий момент.

Началось приключение 16 марта, ког-
да Игорь улетел с коллегами в отпуск на 
Шри-Ланку. Уже тогда эпидемиологиче-
ская обстановка в мире была не самая 
спокойная. Однако путевки были куплены 
заранее – не пропадать же добру!

– В конце отпуска мы сели в самолет 
до Москвы, но нас сняли с рейса и отпра-
вили в транзитную зону. Все проходило 
без скандала, представители катарской 
авиакомпании попросили не беспокоиться 
и обещали организовать рейс в ближай-
шее время. Примерно часа через два сно-
ва подошел представитель и сказал, что 
в Москву могут улететь только граждане 
России. Друзья этим воспользовались, 
а я остался один, без паспорта, который 
забрали, и без знания английского язы-
ка, – вспоминает Игорь Бузин. – Чувство-
вал себя героем Тома Хэнкса из фильма 
«Терминал»: девять дней прожил в тран-
зитной зоне в Катаре. Как и в полюбив-
шемся многим кино, спал где придется, 
чаще всего на полу, а о банальных гигие-
нических потребностях вообще промолчу.

При всем этом попытка вырваться из 
аэропорта у парня была. Ему удалось 
сесть на самолет до Санкт-Петербурга. 
В «Пулково» Игоря ждала семья, одна-
ко к ним он так и не вышел. «Нет граж-
данства – не видать Санкт-Петербурга. 
Правила есть правила», – предупредили 
на пограничном контроле и отправили 
невезунчика обратно в Доху.

– В итоге Беларусь оказалась един-
ственной страной, которая смогла меня 
принять. Совершенно незнакомые люди 
встретили в Минске и приютили на не-
сколько дней. Безгранично благодарен 
им, – признался горе-путешественник. – 
Не знаю, сколько здесь пробуду, но хочу 
обратиться к жителям Беларуси и ска-

зать: не пережи-
вайте, я сдал все 
необходимые ана-
лизы. А  сейчас 
по рекомендации 
врачей на всякий 
случай нахожусь 
на самоизоляции.

КАК В КИНО

ЗАСТРЯВШИЙ  
В ТЕРМИНАЛЕ

РИ
А 

Но
во

ст
и

Игорь Бузин успел 
подружиться со всем 

персоналом воздушной 
гавани в Катаре. Но скучать 

все равно не будет.

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ ЧЕРЕЗ МИНСК

Воспользовался транспортным коридо-
ром через Беларусь и звездный футболист 
Федор Смолов. С января он выступает 
за испанскую «Сельту» и до последнего 
находился в городе Виго. Карантин каран-
тином, а тренировки по расписанию! Но 
когда побережье Атлантического океана 
накрыла нешуточная волна заболеваемо-
сти, нападающему сборной России дали 
послабление и разрешили вернуться на 
родину. 

Маршрут спортсмен построил с пересад-
кой в Минске: пара часов на частном само-
лете, потом еще с десяток на автомобиле. 
Мчал на всех парах не столько от заразы, 
сколько чтобы успеть на 18-летие к невесте 
Марии Юмашевой. Впрочем, праздник влю-
бленные проведут в режиме самоизоляции. 

– Сейчас на обязательном карантине, но в ре-
гулярном контакте с тренерским штабом. При 
первых изменениях к лучшему я буду счастлив 
вернуться в Виго, – поделился Смолов.

К ВНУЧКЕ ЕЛЬЦИНА – НА ПЕРЕКЛАДНЫХ ПОСТРЕЛ

Желающих вернуться после закрытия 
границ оказалось хоть отбавляй.
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Вениамин СТРИГА,  
Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ Правительство России экстренно 
изобретает все новые способы спа-
сения экономики и граждан в тяже-
лые времена. За последние недели 
в России повысили пособие по без-
работице, ввели кредитные канику-
лы, бизнесу пообещали беспроцент-
ные кредиты и отсрочки по налогам. 
Но Владимир Путин дал понять, что 
этого недостаточно. Чтобы за время 
карантина бизнес не обанкротился, 
а граждане не остались без куска хле-
ба, нужны дополнительные шаги. Ка-
кие именно, «Союзное вече» узнало 
у парламентариев и экономистов.

ВЫПЛАТЫ ВСЕМ…
Одна из самых обсуждаемых мер – 

единоразовые выплаты всем гражда-
нам. Так поступают в США, Сингапуре 
и Южной Корее. Выплаты зависят от 
дохода. Но ценз довольно высокий. 
К примеру, каждому взрослому амери-
канцу, чей доход не превышает 75 ты-
сяч долларов, выплатят по 1,2 тысячи 
зеленых.

– Разумная мера в этой ситуации – 
выдать каждому гражданину России 
единовременное пособие. Например, 
десять тысяч российских рублей в те-
чение апреля-мая, – считает Констан-
тин Сонин, профессор Чикагско-
го университета и Высшей школы 
экономики. – Цена вопроса вполне 
реалистична. Десять тысяч россий-
ских рублей каждому россиянину – это 
примерно 1,5 триллиона российских 
рублей. Такие деньги есть в Фонде на-
ционального благосостояния. И если 
потребуется, повторить эту операцию 
осенью.

По словам экономиста, деньги мож-
но выдать либо через отделения почты 
(как сейчас пенсию), либо зачислить 
на карты граждан. Это поддержит со-
вокупный спрос в экономике. А день-
ги дойдут до получателей быстрее, 
чем если пытаться определить, кто 
действительно нуждается, а кто – нет.

…ИЛИ ТОЛЬКО 
НУЖДАЮЩИМСЯ?
Тем не менее российские власти и 

часть экспертов исходят из другого 
принципа, что помогать нужно лишь 
тем, кто оказался в сложной ситуации. 
И тому есть обоснования. Во-первых, 
в  этом случае помощь получается 
адресной. Во-вторых, ниже расходы 
бюджета, который все-таки не рези-
новый. И в-третьих, меньше рост ин-
фляции, которая всегда растет при 
вливании больших сумм в экономику.

– Одноразовая раздача денег – пра-
вильная идея только в том смысле, 
что людям нужно помогать во время 
таких потрясений. Но это выглядит, 
как раздача париета (таблетка от яз-
вы. – Прим. ред.) всем – больным и 
здоровым. Помогать надо иначе. Яз-
венникам нужен целый курс, а люди 
с легким гастритом или здоровые мо-
гут потерпеть, – считает экономист 
Иван Любимов.

По его мнению, во время экономи-
ческого спада больше всего страда-
ют бедные слои населения, у которых 
низкие доходы и совсем нет сбере-
жений. Им нужно помочь остаться 
на плаву до тех пор, пока не смогут 
решить проблемы с занятостью и за-
работками. Определить этих людей 
можно с помощью данных Федераль-
ной налоговой службы.

– Даже если работы лишится треть 
всех сотрудников и государству при-
дется платить всем минимальный раз-
мер оплаты труда (около двенадцати 
тысяч российских рублей), то общий 
месячный объем таких субсидий  – 
около 0,5 триллиона российских ру-
блей, – подсчитал Сергей Васильев, 
председатель совета директоров Ин-
вестиционной группы «Русские фон-
ды». – Деньги немалые, но вполне подъ-
емные для государства. До конца года 
по самому максимуму придется выде-
лить на это 3,5 триллиона. Такие деньги 

есть. Это меньше, чем профицит феде-
рального бюджета только за 2019 год.

Правда, в этом случае возникает дру-
гая проблема – в России миллионы лю-
дей получают зарплаты в конвертах. То 
есть доказать, что их доходы упали, они 
не смогут. Получать пособие по безра-
ботице – тоже. Для этих людей нужно 
предусмотреть другие механизмы.

МАЛЫШЕЙ НЕ ОБИЖАТЬ
Помочь наемным работникам, остав-

шимся без доходов, – это правильно. 
Но получить поддержку должны и ком-
пании, в которых эти люди работают. 
Ведь если бросить малый и средний 
бизнес сейчас, после карантина людям 
некуда будет устраиваться.

– Например, нужно полное субси-
дирование арендной платы и комму-
нальных расходов, – предлагает Иван 
Любимов.

Многие компании столкнулись 
с тем, что арендодатели не идут на-
встречу. В Правительстве бизнесу по-
обещали лишь отсрочки и хоть и бес-
процентные, но кредиты. При этом 
компании обязаны в течение нерабо-
чих дней платить зарплаты.

– Ограничения приведут к значи-
тельному спаду экономической актив-
ности. Падение доходов граждан уси-
лит этот эффект. Во время карантина 
необходимо поддержать бизнес, осо-
бенно малый и индивидуальных пред-
принимателей, – считает Константин 
Сонин. – Главное – это масштаб мер по 
поддержке экономики и финансовой 
системы. Пока что заявленные Пра-
вительством суммы представляются 
недостаточными. Пример других стран 
говорит о суммах в 5–10 триллионов 
российских рублей.

Для сравнения: в России Правитель-
ство выделило пока лишь 300 мил-
лиардов, а  всего зарезервировало 
в бюджете на антикризисные меры 
1,4 триллиона российских рублей.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
социальной и молодежной полити-
ке, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

– Пандемия, колеба
ния на нефтяном рынке 
сыграли пагубную роль 
в экономике в целом, 
но главное  – подо
рвали силы малого 
и среднего бизнеса. 
Стремительно сни
жается спрос, рвут
ся цепочки поставок, 
стоит реальная угроза 
безработицы. Во всем мире прави
тельства принимают экстренные меры 
поддержки бизнеса и граждан.

Российское Правительство так
же объявило о первом пакете мер, 
направленных на помощь бизнесу, 
и готовит очередной. Ситуация раз
вивается стремительно, что требует 
от государства дополнительного вме
шательства и участия.

На мой взгляд, главное, на чем 
сейчас стоит сконцентрироваться 
государственным структурам, – это 
обеспечение и, возможно, даже рас
ширение рынков сбыта для компаний, 

занимающихся реальным производ
ством, в ряде случаев – предостав
ление упрощенного доступа к госу
дарственным заказам.

Для сферы услуг – смягчение 
арендных платежей, взамен чего 
собственники помещений могли 
бы получить налоговые послаб
ления. Конечно, компании не от
кажутся от беспроцентных кре
дитов, чтобы обеспечить свои 
насущные потребности. Но они 
прекрасно понимают, что этот за
ем придется возвращать. В этом 
Правительство тоже не должно 
остаться безучастным – не ис

ключено, потребуются реструктуриза
ции, отсрочки и даже списания долгов.

Самозанятые, вынужденные прио
становить работу, пока держат удар. 
Но у многих уже практически нет обо
ротных средств, которые можно было 
бы направить на выплату по кредитам, 
закупку сырья и материалов.

Экономика страны – это еще и сум
ма экономик домохозяйств. Сейчас 
более чем когдалибо хотела бы при
звать граждан не паниковать, прове
сти ревизию, воздержаться от необ
думанных трат и, безусловно, войти 
в режим экономии.

Александр ВАСИЛЬЕВ, член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью:

– Не потерять работу – вот 
что больше всего беспокоит на
ших избирателей в регионах. 
Пока у людей страх даже не в 
том, что они заболеют. В ре
гионах эпидемиологическая 
обстановка не такая опасная, 
как в Москве. При этом не уве
рен, что меры Правительства 
по поддержке предприятий уже 
дошли в глубинку. В период 
самоизоляции не всем оформляют от
пуска или больничные – многие вы
нуждены за свой счет брать. Людей 
выдавливают сидеть дома без оплаты, 
и тогда происходит нарушение трудо
вого законодательства.

Конечно, меры Правительства долж
ны рано или поздно заработать, но пока 
люди рассчитывают не на эту помощь, 
а прежде всего на самих себя. Тем не 
менее мне, депутату, пишут и звонят. 
Думаю, надо срочно подключать над
зорные органы, чтобы соблюдались все 
требования закона.

Кроме того, нужно целевым спосо
бом быстрее пополнять бюджеты реги

онов, сокращать налоги тех отраслей, 
которые пострадали. Взять автопере
возчиков, такси – загрузка упала на 

60 процентов. А ведь води
тели, пусть в масках и пер
чатках, но тоже рискуют. 
И уже есть случаи – люди 
не могут выплатить кредит 
за автомобиль.

Меры поддержки нуж
но не только принимать, 
но и  смотреть, доходят 
ли они до места. Сейчас 
срочно буду заниматься 
этим как депутат, может, 

даже рассчитывать все конкретные 
варианты – машина за счет кредита, 
в лизинге, таких случаев немало, и на
до думать, как помочь работающему 
человеку.

Необходимо детально смотреть 
каждую отрасль, иначе можно много
го не увидеть и потерять. Например, 
дорожное строительство, обществен
ный транспорт. В важной для страны 
транспортной системе изменились ус
ловия. Компании брали займы в одних 
обстоятельствах, а сейчас они совсем 
другие – отменили и поезда, и само
леты. И теперь страдает вся цепочка 
гражданских перевозок.

РЕВИЗИЯ ДЛЯ КАЖДОГО
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Пока все сидят дома, 
заработок таксистов упал 
более чем в два раза.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Беларуси взяли под кон-
троль весь въезжающий транс-
порт. На границе развернули са-
нитарно-карантинные посты.

В конце прошлой недели власти 
страны ужесточили меры борьбы с ко-
ронавирусом. В приграничных райо-
нах эпидемиологи, автоинспектора 
и сотрудники транспортной полиции 
проверяют каждую машину, пересека-
ющую кордон. Работают в три смены.

На границе со Смоленской областью 
весь транспорт сворачивает в кар-
ман. По словам главного санитар-
ного врача Лиозненского района 
Алексея Дягеля, в  день проверя-

ют до четырехсот грузовых машин, 
легковушек – гораздо меньше. Про-
цедура длится несколько минут  – 
водителю измеряют температуру, 
дают заполнить анкету, в том числе  
просят указать цель визита в стра-
ну, были ли контакты с  больными 
простудными заболеваниями. А еще 
объясняют правила нахождения в Бе-
ларуси.

– Тест на коронавирус не делали, 
но дали памятку сидеть дома две 
недели, – рассказал водитель Олег 
Петров.

Соблюдает ли собеседник карантин, 
вскоре проверит участковый. Анкета 

с данными уже направлена по месту 
жительства.

С транзитниками ситуация иная. 
Дальнобойщикам и остальным води-
телям даются сутки на то, чтобы поки-
нуть Беларусь. Перекусить, отдохнуть 
или дозаправиться – только в специ-
альных местах. На республиканских 
дорогах для этого определили более 
сорока точек. Ослушались? Получите 
штраф от двух до пятидесяти базовых 
величин или административный арест.

В минувшие выходные провер-
ку на дорогах начали проводить 
и в московском регионе – на въездах  
в российскую столицу перекрыты не-

сколько полос движения, на вылетных 
трассах установлены кордоны. Особое 
внимание – к автомобилям с номерны-
ми знаками других краев. У водителей 
спрашивают о причине поездки.

Из-за пандемии коронавируса Рос-
сия в середине марта временно за-
крыла свои границы, в  том числе 
и с Беларусью. Сейчас свободно въез-
жать и выезжать из страны могут ди-
пломаты и члены их семей, водители 
большегрузных машин, локомотивные 
бригады и россияне, едущие на по-
хороны близких родственников. Пока 
ограничительные меры действуют до 
30 апреля.

ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ БЕЗОПАСНОСТЬ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Празднование 75-летия Победы 
и торжественный парад в Москве 
состоятся обязательно. В Крем-
ле изучают разные варианты.  
Об этом сообщил пресс-секретарь 
Президента России Дмитрий Пе-
сков.

Пандемия повлияла практически на 
все сферы жизни. Под вопросом ока-
зались и мероприятия по случаю юби-
лея окончания Великой Отечественной 
войны. Некоторые российские регионы 
отменили массовые мероприятия на бли-
жайшие несколько месяцев. 

– Могу сказать одно: ни у кого не долж-
но быть сомнений, что парад и празд-
нование Дня Победы состоятся обяза-
тельно. Я не знаю, 9 Мая или позже,  
но будет, потому что для нас по-другому 
представить себе невозможно, важность 
Дня Победы для нас – это важность  
всей истории, – подчеркнул Дмитрий 
Песков.

В случае если торжества пройдут, как 
и всегда, то ветеранов попросят остаться 
дома – не хотят подвергать их опасности 
подхватить коронавирус.

– Поскольку речь идет о возрастной 
группе риска, в том, что касается 9 Мая, 
какие бы ни были мероприятия, если 
они будут, там нецелесообразно уча-
стие ветеранов с точки зрения охраны 
их здоровья.

Москва не стала отзывать приглаше-
ния на парад иностранным лидерам, 
но с пониманием отнесется к любому 
их решению. В числе почетных гостей 
ожидается и Александр Лукашенко. 
Он подтвердил свое намерение посе-
тить торжества в российской столице. 
Окончательное решение о проведении 
парада в Минске примут с учетом эпи-
демиологической ситуации.

– Оно будет принято в зависимости 
от обстановки, – сказал Госсекретарь  
Совета Безопасности Беларуси Ан-
дрей Равков. – На сегодняшний день 
среди участников парада ни одного за-
болевшего вирусом нет. Надеюсь, что 
подготовка пройдет без сбоев, прини-
маются все необходимые меры предо-
сторожности.

ОТ ПРАЗДНИКА НЕ ОТКАЖЕМСЯ ЮБИЛЕЙНОВАЦИЯ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В российской столице  
ввели бесплатные цифровые 
пропуска для перемещения  
по городу.

Московские власти пошли на 
беспрецедентные меры – теперь 
для выхода из дома за исключе-
нием похода в магазин, выноса 
мусора и выгула домашнего пи-
томца при себе нужно иметь раз-
решение.

Цифровой пропуск потребует-
ся курьерам и тем, кто 
обязательно дол-
жен быть на ра-
боте – их «вез-
деходы» будут 
действовать 
до 30 апреля. 
О ф о р м и т ь 
с п е ц д о к у -
мент с кодом 
придется для 
визита в  по-
ликлинику или 
больницу. Если 
причина, по которой 
нужно выйти из квартиры, лич-
ная, к примеру, надо съездить на 
вокзал, понадобится одноднев-
ный пропуск. Но выдаваться он 
будет не чаще двух раз в неделю. 
При этом достоверность сведе-
ний, на основании которых мо-

сквичи запросят пропуска, соби-
раются проверять.

Касаются эти меры и белорусов, 
проживающих в российской сто-
лице. Главное теперь – запас тись 
терпением. К полудню понедель-
ника, по данным оперативного 
штаба по борьбе с коронавиру-
сом, москвичи подали более се-
мисот тысяч заявок. Вот только 
сервис засбоил.

– На сайте мэрии система выда-
вала ошибку, – пишет Александр 
Степанов.

– Отправила СМС на указанный 
номер, но в ответ: ошибка систе-

мы, – вторит Мария Козлова.
Всему виной массовая 
бот-атака на сервер, 

в том числе и из-за ру-
бежа. Полицейские 
расследуют это дело, 
а заодно – разберутся 
с незаконной прода-
жей цифровых про-

пусков.
– Правоохранители 

уже работают. Думаю, 
что в ближайшее время там 

будут уголовные дела, – заявил 
руководитель Департамента ин-
формационных технологий мэ-
рии Москвы Эдуард Лысенко.

И предупредил, что за наруше-
ние правил использования пропу-
ска будут блокировать, а несозна-
тельных москвичей – штрафовать.

КОД – ДА, НЫНЧЕ!

КАК 

ОФОРМИТЬ 
ПРОПУСК

 ● на сайте мэрии mos.ru, 
в случае сбоя – nedoma.mos.ru

 ● через СМС на номер 7377
 ● по телефону горячей ли-
нии: 8-495-777-77-77.
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СКАЗАНО
Татьяна ГОЛИКОВА, 
вице-премьер России:
– Нам очень хочется в преддверии та-

кого большого праздника, Дня Победы, 
конечно, выйти из этой ситуации. Но пол-
ностью выйти из нее мы точно не сможем. 
Нужно очень крепко об этом задуматься, 
потому что от каждого из нас зависит, как 
быстро мы это преодолеем, сможем быть 
дисциплинированными, сможем прислу-
шаться к себе и тем рекомендациям, ко-
торые сегодня предпринимаются, значит, 
сможем выйти из этой ситуации и будем 
к лету жать друг другу руки.

Эй, там, на борту! Принимайте поздравления! Теплые слова 
по случаю Дня космонавтики с Земли передавали из Центра 
управления полетами 12 апреля всем тем, кто сегодня несет 
вахту на МКС. Свои пожелания покорителям звездного 
пространства передали коллегам Олег Кононенко, 
Александр Скворцов, Алексей Овчинин. Присо-
единился к поздравлениям Владимир Путин – он 
провел сеанс связи с МКС и пожелал тем, кто толь-
ко начинает работу на орбите, выполнить все по-
ставленные задачи. А тем, кто завершает свою 
вахту, – благополучно вернуться домой, на Землю. 
Сегодня запланирован старт корабля «Союз МС-15» 
с МКС – Олег Скрипочка, Эндрю Морган и Джесси-
ка Меир передадут эстафету Анатолию Иванишину, 
Ивану Вагнеру и американцу Кристоферу Кэссиди, 
которые останутся на станции.

А вот у коллекционера Марселя Губайдулли-
на – свой личный космос. Бывший инструктор 
ЦПК имени Гагарина собирает тематические 
фарфоровые статуэтки. Есть в его собрании 
и фигурки Белки и Стрелки, и первых космонав-
тов, и даже вазы с портретом конструктора Сергея 
Королева.
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РЕБЯТА, ВЫ ПРОСТО КОСМОС

Традиционно в этот день  
с космонавтами выходят  
на связь из Подмосковного 
Центра управления полетами.

12 АПРЕЛЯ

Чего только нет в коллекции: 
луноход, скафандры, даже 
орбитальная станция – все 
из хрупкого фарфора.
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Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ В последние месяцы це-
ны в магазинах стали бы-
стро прибавлять в «весе». 
Опасаться ли жителям Со-
юзного государства резкой 
прибавки стоимости? Или 
наши страны сумеют взять 
ситуацию под контроль?

ВСПЛЕСК ПРОДАЖ
Больше всего подорожали 

лимоны, имбирь и чеснок. 
Кроме того, на фоне укрепле-
ния доллара прибавила доро-
гостоящая импортная техни-
ка, компьютеры и смартфоны.

На динамику розничных 
цен влияет несколько важных 
факторов. Один из них – это 
курс национальной валюты. 
От него зависит стоимость 
импортных товаров. В послед-
ние месяцы и российский, 
и  белорусский рубли поде-
шевели. Это, в свою очередь, 
ускорило инфляцию.

– Ключевыми фактора-
ми в  марте стали ослабле-
ние российского рубля – на 
16 процентов по отношению 
к февралю, а  также повы-
шенный спрос, – говорится в 
отчете Минэкономразвития 
России.  – Вместе с  тем до-
полнительный вклад в разгон 
темпов роста цен (по оценке 
Росстата – 0,2–0,3 процента 
в  марте) оказался меньше, 
чем в предыдущие периоды 
курсовых скачков.

Тут помогло импортозаме-
щение. Зависимость от зару-

бежных товаров хотя и оста-
лась, но уже не такая высокая, 
как раньше. По данным Рос-
стата, на полках продуктовых 
магазинов России всего пятая 
часть товаров приехала из-за 
границы. В  сфере потреби-
тельских товаров показатель 
чуть выше – около 30 процен-
тов. В Беларуси эти показатели 
еще ниже. Кроме того, в на-
чале апреля мировые цены на 
нефть после длительного паде-
ния снова стали расти. В итоге 
курс доллара качнулся в обрат-
ную сторону и немного просел.

БОЛЬШИЕ 
СЧЕТА ЛУЧШЕ 
БЕЗРАБОТИЦЫ
Банк России считает, что 

инфляция в этом году вряд ли 
станет серьезной проблемой. 
Дело в том, что из-за кризиса 
в экономике резко снизится 
спрос. У людей будет немно-
го денег, чтобы совершать 
покупки. А если и будут, то 
они сядут в так называемую 
сберегательную оборону, то 
есть ограничат потребление 
до минимума, откладывая 
все излишки на черный день.

– К середине года баланс 
рисков для инфляции начнет 
смещаться в противополож-
ную сторону, – заявила глава 
Центробанка Эльвира На-
биуллина.

Напомним, российский ЦБ 
считает нормальной инфля-
цию в пределах 4 процен-
тов годовых. Но допускает, 
что в 2020-м этот показа-
тель может быть чуть выше. 
Ненамного  – в пределах 5 
процентов. И это не так уж 
и страшно. В нынешней си-
туации государству придет-
ся помогать бизнесу и граж-
данам. В  экономику могут 
вливать довольно крупные 
суммы денег. И это частично 
отра зится на ценах.

К примеру, специалисты 
Центра макроэкономиче-
ского анализа и краткосроч-
ного прогнозирования при  
Правительстве России пред-

лагают увеличить антикри-
зисную поддержку эконо-
мики. Такая мера, правда, 
ускорит инфляцию – до 7–8 
процентов в 2020 году. Но ес-
ли этого не сделать, вместо 
цен вырастет число безработ-
ных в стране – с 4,5 до 7 про-
центов. Второе, естественно, 
гораздо хуже.

ИГРА  
НА ОЖИДАНИЯХ
Фундаментально на уро-

вень цен влияет баланс спро-
са и предложения. И здесь 
российские экономисты раз-
делились на два лагеря. Одни 
считают, что стоимость това-
ров расти не будет, потому 
что граждане не захотят в ны-
нешних условиях тратить 
деньги. Другие твердят, что 
объем производства резко 
снизится из-за ограничений. 
А дефицит всегда приводит к 
росту цен.

Тем не менее в постсовет-
ской реальности более зна-
чим другой фактор – это ин-
фляционные ожидания.

Исторически они всегда вы-
ше, чем реальные финансо-
вые показатели. К примеру, 
если в прошлом году, по дан-
ным Росстата, цены выросли 
всего на 2,5 процента, то на-
селению казалось, что в три 
раза больше.

В кризис ожидания могут 
стать еще более негативны-
ми, считают в Российской 

академии народного хозяй-
ства и госслужбы. Если лю-
ди думают, что цены будут 
расти быстрее, то спешат  
купить определенный товар, 
прежде чем он подорожает. 
Именно это и толкает циф-
ры вверх.

Что перевесит: низкий 
спрос и негативные ожида-
ния или дефицит предложе-
ния из-за банкротства части 
бизнеса? Предсказать слож-
но. И все же в арсенале цен-
тральных банков есть инстру-
менты, с помощью которых 
можно сбить слишком высо-
кую инфляцию или разогнать 
низкую. К примеру, россий-
ский ЦБ может частично вли-
ять на цены с помощью из-
менения ключевой ставки, 
от которой зависят проценты 
по кредитам и депозитам в 
коммерческих банках.

ЭКОНОМИКА

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/k
pm

ed
ia

.r
u

ИНФЛЯЦИЯ, СТОЙ, РАЗ-ДВА

В Беларуси решили бо-
роться с проблемой ра-
дикально. Там цены замо-
розили. Совет Министров 
30 марта принял постанов-
ление «О временных мерах 
по стабилизации ситуации 
на потребительском рынке». 
Суть – пре дупредить скачок 
инфляции и обеспечить ма-
газины товарами.

Министерствам поставили 
задачу не допускать роста от-
пускных цен и тарифов более 
чем на полпроцента ежеме-
сячно.

– Повышать стоимость 
больше этого предела можно 
только по согласованию с Ко-
миссией по вопросам госре-
гулирования ценообразова-
ния, – пояснили чиновники.

Грубым нарушением по-
считают в Беларуси и отсут-
ствие на полках в магазине 
полного ассортимента. Пока 
такие жесткие меры ввели до 
30 июня 2020 года.

К слову, часть российских 
депутатов предлагала сде-
лать то же самое – то есть за-
морозить цены на социально 
значимые товары и услуги. Но 
в Правительстве эту идею не 
поддержали. В рыночной эко-
номике это может привести 
к дефициту.

Это очень распространенный стереотип. Мно-
гие россияне не доверяют тем цифрам, которые 
представляет официальная статистика. Почему 
так происходит? На это есть несколько причин.

Во-первых, инфляция для каждого человека 
своя. У кого-то больше денег уходит на про-
дукты, а у кого-то – на бытовую технику или 
строительные материалы.

Во-вторых, мало кто из нас скрупулезно сле-
дит за изменениями цен на все товары. Скорее 
всего, оценку «реальной» инфляции мы делаем 

на глазок или по двум-трем любимым позици-
ям в чеке из магазина. В отличие от Росстата, 
который включает в индекс инфляции пять-
сот самых ходовых товаров и услуг. Поэтому, 
к примеру, подорожание имбиря и лимонов 
даже в несколько раз почти не повлияет на 
среднюю инфляцию. 

И в-третьих, разновидностей товаров и услуг 
сотни тысяч. Плюс во всех магазинах разные на 
них цены. И каждый день проходят миллионы 
транзакций по всей стране. Естественно, в та-
ких условиях невозможно создать идеальную 
модель, которая учитывала бы все факторы.

ВОПРОС РЕБРОМ

КСТАТИ

ЦЕНЫ 
ЗАМОРОЗИЛИ

ПОЧЕМУ ОФИЦИАЛЬНЫЕ 
ДАННЫЕ НИЖЕ РЕАЛЬНЫХ?

ИНДЕКС АЖИОТАЖА

(минимальные  
и максимальные  
цены в рос.  
рублях  
за килограмм)

РОССИЯ БЕЛАРУСЬ

1 марта

1 марта

10 апреля

10 апреля

340

400

7000

1130

355

266

1185

561

1 марта

10 апреля

138

780

97

355

– Милая, может, 
шиканем  

и возьмем 
лимон к чаю?

– Мы еще  
за чеснок 

кредит  
не отдали.

«Золотые продукты» – лидеры 
роста цен.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Как губернаторы, получившие 
особые полномочия, защищают 
свои регионы от коронавируса. И где 
случаются перегибы на местах.

НЕ ПУТАЙ СВОЕ  
С ГОСУДАРСТВЕННЫМ
Премьер-министр России Михаил 

Мишустин раскритиковал высокопо-
ставленных чиновников, которые для 
борьбы с эпидемией решили закрыть 
границы своих областей. По его сло-
вам, «были выявлены прецеденты, ког-
да руководство некоторых регионов 
делало это, препятствуя проезду людей 
и транспорта на свою территорию».

– Не надо путать региональные 
полномочия с федеральными. Любые 
ограничения должны быть адекватны-
ми и соответствовать реальной ситуа-
ции, – высказался Мишустин.

На недавнем совещании по противо-
действию коронавирусу с руководите-
лями субъектов государства Прези-
дент России Владимир Путин сказал, 
что отгораживаться от всех регионы 
не должны.

– Нельзя останавливать экономику, 
закрывать грузовое, пассажирское со-
общение между регионами, массово 
ограничивать работу предприятий, 
невзирая на реальную обстановку, – 
считает Глава России.

При этом ранее Владимир Путин 
дал главам регионов дополнительные 
полномочия для борьбы с эпидемией. 
Но некоторые из них не придумали 
ничего лучше, как поставить на своих 
территориях блокпосты.

«Несколько городов в Ленинградской 
области закрыли совсем: нельзя ни 
выехать, ни въехать. Так произошло 
даже во Всеволожске, где только один 
завозной заболевший», – рассказывают 
очевидцы в соцсетях.

Аналогичные меры предприняли 
в Чечне, Севастополе, Астраханской, 
Орловской областях. «Врагами» были 
объявлены в первую очередь жители 
столицы, которая лидирует по числу 
зараженных коронавирусом.

Власти Ивановской области даже 
запретили местным предоставлять 
в аренду жилье москвичам.

– Если сдадите свой дом человеку, 
который распространяет инфекцию, 
проблемы могут быть и у вас, – заявил 
глава Департамента здравоохране-
ния Ивановской области Артур Фо-
кин, напомнив про статью Уголовного 
кодекса о нарушении санитарно-эпи-
демиологических правил.

НЕ ЛОВИСЬ, РЫБКА
Губернатор Астраханской обла-

сти Игорь Бабушкин, сославшись 
«на борьбу с распространением ко-

ронавирусной инфекции», до 1 июня 
запретил в регионе... рыбалку.

Но любители закинуть удочку  менять 
свои планы не намерены, о чем браво 
рапортуют в соцсетях. «Все мои зна-
комые рыбаки-москвичи на следую-
щей неделе едут в Астрахань на своих 
машинах. Все равно их  бизнес сейчас 
в заторможенном  состоянии!» – пишет 
Алексей на своей страничке.

Да и местные не оставляют надежды 
разжиться уловом этой весной.

«Губернатор запретил рыбалку. Ну 
иногородним понятно. А почему мест-
ным нельзя? Идет вобла, с деньгами 
у людей, прямо скажем, плохо, рыба 
могла бы выручить, как это было уже 
много раз в нашей истории. В Астра-
хани – это не только досуг и развле-
чение, но и способ пропитания», – 
написал в Фейсбуке журналист Олег 
Сарана и нашел поддержку.

«Инфицирование происходит при 
скоплении людей. Дачи здесь чем опас-
ны?» «Скоро в огород запретят выхо-
дить, картошку сажать». «У нас по селу 
патрули ездят. Знакомая из Житного 
сходила на рыбалку, а как домой вер-
нулась, ее участковый принял и пре-
дупреждение выписал», – приводят 
пример пользователи в комментариях.

Кстати, недавно вышло обраще-
ние к губернатору от имени рыба-
ков. В нем астраханцы предлагают 
разрешить этот промысел, но только 
местным с пропиской и исключитель-
но в течение светового дня.

ПОСТОРОННИМ ВХОД 
ВОСПРЕЩЕН
С 28 марта до 1 июня в России закры-

ты все санатории и дома отдыха. Как 
объяснили в Ростуризме, в большин-
стве российских населенных пунктов 

(кроме городов-курортов) отели в прин-
ципе могут работать. В них останав-
ливаются те, кто приехал по рабочим 
делам, в командировку. Но в некото-
рых областях (например, в Ивановской, 
Владимирской) все гостиницы закрыли. 
А то в самом начале режима самоизо-
ляции к ним «понаехали».

«В первую неделю карантина было 
много машин с московскими номера-
ми. Места в мини-отелях и частном 
секторе были раскуплены. Аналогич-
ная история наблюдалась и в других 
городах Золотого кольца», – расска-
зывают очевидцы.

В других регионах складывается 
аналогичная ситуация.

– В Светлогорске и Зеленоградске 
полно жилья, купленного москвичами 
и питерцами, – рассказывает житель-
ница Калининграда Ольга. – Хотя еще 
неизвестно, кто кого больше заразит: 
они нас или мы их. Вернувшихся из 
стран «красной зоны» и в нашем ре-
гионе очень много.

В Сочи тоже закрыты все санатории, 
пансионаты, гостиницы, магазины. 
Но уже тысячи людей приехали в го-
род. И проблема в том, что многие 
уезжать не хотят и квартируют у част-
ников без контроля.

P.S. Сейчас специалисты 
обсуждают, как сти

мулировать внутренний и въездной 
туризм, чтобы он смог воскреснуть 
после окончания пандемии. В част
ности, одной из мер должны стать 
субсидии на возмещение процентов 
по кредитам, выданным на строи
тельство и реконструкцию отелей.

ЛИЧНЫЕ ГРАНИЦЫ

ОФИЦИАЛЬНО
Сергей СОБЯНИН, мэр Москвы:
– Столица пока не закрыта. Наш город всегда очень 

гостеприимен. Но в эти дни я бы рекомендовал воздер
жаться от поездок сюда и не подвергать себя лишнему 
риску. Тем более что вся туристическая индустрия 
столицы поставлена на паузу.

Зарина ДОГУЗОВА, руководи
тель Федерального агентства по 
туризму:

– Прошу граждан отнестись к ограничениям со всей 
серьезностью – это делается для нашей общей безо
пасности. Туроператоров и отели прошу оказать мак
симальное содействие в переносе времени поездки, 
по возможности не меняя условий отдыха. Я очень 
рассчитываю, что предпринимаемые нашей страной 
меры позволят россиянам уже этим летом свободно 
путешествовать.

С 6 апреля руководство Томской 
области обязало людей, которые при-
бывают к ним из Москвы и Санкт-
Петербурга, самоизолироваться на 
две недели. Раньше эти условия со-
блюдали только вернувшиеся из-за 
границы.

В Белгородской области тоже стали 
вести учет приезжающих из столицы.

– Мы не можем это запретить, но 
держать на контроле всех этих граж-
дан надо, в том числе с помощью Рос-
потребнадзора, – распорядился губер
натор региона Евгений Савченко.

В Севастополе с конца марта кон-
троль еще строже.

– Граждане, которые едут к нам 
с материка, нарушают режим само-
изоляции, ведь они должны быть 
в это время дома. Соответственно, 
мы проверяем все автомобили, про-
водим паспортный контроль. Тех, у ко-
го повышенная температура, будем 
сразу отправлять на изоляцию и на 
обследование, чтобы они не создали 
дополнительную угрозу для местных 
жителей, – заявил врио губернатора 
Михаил Развожаев.

Попасть в Севастополь «чужезем-
цам» все-таки можно – например, тем, 
кто там работает. Но на блокпосте им 
надо будет заполнить анкету со сво-
ими данными, оставить номер теле-
фона и быть на связи.

Москвичи и питерцы, прилетающие 
в аэропорты Иркутска и Братска, тоже 
отправляются на четырнадцать дней 
в изоляцию. Если у них нет в городе 
квартиры, то самоизоляция пройдет 
в местном обсерваторе.

До недавних пор Республика Алтай 
была одним из немногих регионов 
России, где не было коронавируса, но 
потом зараженные появились и здесь. 
В результате местные власти решили 
так перестраховаться, что с 5 апреля 
приостановили все авиарейсы в Мос_

кву и обратно.
Боятся пропустить заразу через 

 аэропорт и в Грозном. Здесь приду-
мали другой вариант контроля. На 
рейсы из столицы пускают только тех 
пассажиров, у которых есть справка 
об отсутствии COVID-19. Где эти бу-
мажки брать и как исключить случаи, 
когда вирус уже проник в организм, но 
еще не проявил себя, – неясно.

НАРОДНЫЙ 

С КОРАБЛЯ –  
НА ИЗОЛЯЦИЮ

КОНТРОЛЬ
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россиян считают достаточными 
те меры, которые Правительство 
реализует для борьбы  
с коронавирусом

положительно оценили готовность 
медицинских учреждений к приему 
больных COVID-19
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Неожиданный оборот 
приняла борьба 
с эпидемией в Саратове. 
Там, чтобы получить 
спецпропуска для 
своих сотрудников, 
работодатели 
выстраивались в очередь. 
Ни о какой социальной 
дистанции в 1,5 метра 
речи, конечно, не было.



17 апреля / 2020 / № 18 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Елена ТЕРЕНТЬЕВА

 ■ Ученые разрабатывают техно-
логии для определения внешности, 
возраста, географического проис-
хождения, психоэмоционального 
статуса личности по характеристи-
кам его ДНК.

ЧТО РАССКАЖУТ 
КРИМИНАЛИСТУ 
ТАБЛИЦЫ ГЕНОМНОЙ 
РЕГИСТРАЦИИ?
Для правоохранительных структур 

программа Союзного государства 
«ДНК-идентификация» помогает бы-
стрее установить маршруты наркотра-
фика, делает доказательную базу более 
совершенной и аргументированной.

У программы есть и социальный 
аспект: личности жертв пожаров или 
технических аварий бывает трудно 
определить. Технологии в рамках ДНК-
идентификации позволяют это сделать 
в течение нескольких суток. Но ученые 
говорят, что в будущем этот анализ 
будет занимать минуты.

Со школьной скамьи все мы зна-
ем, что ДНК – носитель генетической 
информации. Индивидуальные осо-
бенности в последовательности ну-
клеотидов – составляющих ДНК эле-
ментов – есть у каждого животного или 
растения, кроме однояйцовых близне-
цов или клонированных организмов. 
Поэтому получаемый на основе ана-
лиза ДНК «профиль», как и отпечатки 
пальцев, может использоваться для 
идентификации личности.

ДНК-технологии широко исполь-
зуются в мировой судебной практи-
ке для анализа биологических улик, 
при определении степени родства или 
отцовства, выявлении психоэмоцио-
нальных особенностей личности и др. 
Именно поэтому Государственный ко-
митет судебных экспертиз Республики 
Беларусь в числе первых подключился 
к выполнению союзной программы в 
разделе «Разработка инновационных 
геногеографических и геномных тех-
нологий идентификации личности».

– Мы первыми в СНГ стали внедрять 
эти технологии, – рассказывает Сер-
гей Боровко, начальник управления 
судебно-биологических экспертиз 
ГКСЭ Беларуси. – Благодаря им зано-

во успешно расследуются старые нерас-
крытые дела. Имея костный материал, 
по ДНК можно выяснить возраст, цвет 
глаз, волос, регион происхождения, бо-
лезни неизвестного лица. В Госкоми-
тете судебных экспертиз уже есть база 
данных ДНК, которая содержит более 
300 тысяч генотипов и используется для 
раскрытия преступлений. Доказатель-
ность – это основа судебной практики 
и в России, и в Беларуси. Технологии 
ДНК-идентификации позволяют соста-
вить психоэмоциональный портрет че-
ловека, выявить предрасположенность 
к личностным расстройствам, асоци-
альному поведению, депрессии, стрессу 
или агрессии. 

В ближайших планах – разработка 
отечественных маркеров для опреде-
ления этногеографического происхож-
дения. Проведен сбор биологических 
образцов представителей этносов из 
разных географических регионов Бела-
руси, сформированы коллекции образ-
цов ДНК. Теперь криминалист, исполь-
зуя таблицу геномной регистрации, 
может не только нарисовать портрет 
преступника, но и определить его эт-
ническое происхождение, эмоциональ-
ное состояние в момент преступления. 

Кстати, новая ДНК-технология, 
определяющая психоэмоциональ-
ный статус человека, очень важна для 

оценки способностей к отдельным 
профессиям и экстремальным видам 
деятельности: подбору сотрудников 
спецподразделений, МЧС, пилотов, 
авиадиспетчеров и др.

КАКОЙ «ПРОГНОЗ 
ПОГОДЫ» У ВАШЕГО 
СЕРДЦА?
Новые технологии помогают вы-

явить генетическую предрасполо-
женность к сердечно-сосудистым, 
аутоиммунным, эндокринным, кост-
но-мышечным, онкологическим за-
болеваниям. У каждой патологии 
есть свои ДНК-маркеры, которые де-
лают возможным диагностировать 
их на ранних стадиях. Белорусские 
ученые Института генетики и цито-
логии составили более 15 тысяч ДНК-
паспортов. В будущем этот объем 
данных ляжет в основу персонифи-
цированной системы медицинского 
обслуживания: лечить больного будут 
не по общему протоколу, а с учетом 
его генома.

Выявленная предрасположенность 
к сахарному диабету, тироидным на-
рушениям и т. д. позволяет скоррек-
тировать образ жизни человека или 
схемы его лечения. Детальное изуче-
ние информации, которую содержит 
геном определенной этнической или 

региональной группы, будет учиты-
ваться фармацевтами при разработ-
ке рекомендаций для использования 
лекарственных препаратов в разных 
регионах.

Чтобы выявить генетический риск 
инфаркта, гипертонии и некоторых 
других сердечных заболеваний, в Мин-
ске были организованы системные 
наблюдения на базе РНПЦ «Кардио-
логия». 

В целом метод ДНК-идентификации 
дает возможность сформировать груп-
пы риска по заболеваниям для прове-
дения эффективной профилактики. 
Ожидаемый результат – снижение за-
болеваемости и инвалидности, улуч-
шение качества и продолжительности 
активной жизни населения в Беларуси 
и России. В долгосрочной перспективе 
это позволит более эффективно рас-
ходовать бюджетные средства двух 
стран на социальные цели.

«НЕЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ» 
ГЕНЕТИКА
ДНК-технологии могут использо-

ваться для идентификации любых 
биологических объектов. 

– Есть экономические преступле-
ния, – говорит научный руководи-
тель программы с белорусской сто-
роны, доктор биологических наук, 
академик Александр Кильчевский. – 
И технологии генетической иденти-
фикации, к примеру, происхождения 
древесины, дадут возможность уста-
новить, из какого она лесничества. 
ДНК-идентификация видов животных 
поможет бороться с незаконной добы-
чей и вывозом редких зверей для про-
дажи за границу. Важна работа с расте-
ниями, содержащими наркотические 
вещества, селекционная работа для 
уменьшения вероятности инбридинга 
(близкородственного скрещивания) 
при разведении, ведь фальсификаций 
сортов растений более чем достаточно. 
Поэтому наряду с изучением генетики 
человека и разработкой инноваци-
онных технологий идентификации 
личности было решено приступить 
к «нечеловеческой» генетике. Такой 
термин существует в зарубежной на-
учной литературе. 

Ученые Союзного государства про-
должат работу: концепция новой 
программы «ДНК-идентификация-2» 
вошла в число семи первоочередных 
союзных программ. 

Программа станет логическим про-
должением нынешней и рассчитана на 
реализацию в 2022–2026 гг.

СОЮЗНЫЕ ПРОГРАММЫ
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Алексей КУБРИН, заместитель 
Государственного секретаря Союз-
ного государства:

– Благодаря работе ученых-биологов 
и генетиков по микроскопическому 
элементу можно быстро определить 
личности пострадавших или преступ-
ников. Это позволит не только эф-
фективнее бороться с криминалом на 
территории Беларуси и России, но и 
обмениваться данными с Интерполом, 

другими структурами. Благодаря наличию базы ДНК станет 
реальным определить вероятные места проживания или 
формирования той или иной преступной группы, ускорить 
раскрытие преступления.

Александр КИЛЬЧЕВСКИЙ, академик, 
доктор биологических наук, заместитель 
председателя Президиума НАН Беларуси:

– Белорусская сторона участвует в 10 ос-
новных мероприятиях программы. Собрано 
более 9,5 тысячи образцов ДНК, заморо-
женный материал хранится в Республи-
канском ДНК-банке. Ранее биохимические 
наборы – маркеры – для анализов закупа-
лись за рубежом. Так мы решим и задачи 
импортозамещения.

Светлана БОРИНСКАЯ, доктор биологических наук, 
заведующая лабораторией анализа генома Института 
общей генетики им. Н. И. Вавилова РАН:

– Работа российскими и белорус-
скими исследователями ведется па-
раллельно, с обменом информацией. 
Судебно-генетическая экспертиза тес-
но привязана к национально-генети-
ческим особенностям. Наша страна 
многонациональная и мультикуль-
турная. Разные этнорегиональные 
группы живут по своим правилам и 
по-разному передают свои гены: есть 
замкнутые, есть открытые к смешан-
ным бракам. Это ценная информация для криминалистов, 
она способствует не только раскрытию преступлений, но 
и повышению уровня предотвращения террористических 

угроз. ДНК-технологии уже имеют высокую резуль-
тативность. Так, в Новосибирске только благодаря 
генетическому анализу, который показал его бурят-
ские корни и позволил сузить круг подозреваемых, 
смогли найти серийного убийцу. Благодаря генети-
ческой экспертизе был определен регион происхож-
дения террориста-смертника, совершившего теракт 
в Домодедово. Программа «ДНК-идентификация» 
является глубоко государственной, она решает очень 
важные вопросы безопасности, борьбы с преступно-
стью, терроризмом.

КОММЕНТАРИИ

ГЕНЕТИЧЕСКИЙ КОД  
ПЕРЕСТАЛ БЫТЬ  
ТАЙНОЙ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Поиском вакцины от коронави-
руса в России занимаются и госу-
дарство, и частные компании. «Со-
юзное вече» выясняет, когда она 
появится и как еще можно победить 
напасть.

Три прототипа спасительного сред-
ства уже появились. Федеральное 
медико-биологическое агентство 
(ФМБА) сейчас проводит испытания 
на мышах. Также препарат разраба-
тывает и Научно-исследовательский 
центр вирусологии и биотехнологии 
«Вектор» в Новосибирске. Тот самый, 
куда первоначально поступали все те-
сты на «корону». Здесь тоже начались 
испытания на животных.

Созданием прототипа занимаются 
и на кафедре вирусологии МГУ, и в НИИ 
гриппа в Санкт-Петербурге. О начале 
исследовательских работ заявила также 
российская компания Biocad, которая 
специализируется на производстве пре-
паратов для лечения онкологии, ВИЧ-
инфекции и рассеянного склероза.

– Чтобы вывести вакцину на ры-
нок в обычных, «мирных» условиях, 
требуется пройти ряд стадий, – рас-
сказывает иммунолог, эксперт по 
разработке, исследованиям и реги-
страции лекарственных препаратов 
Николай Крючков. – Разработка (от 
полугода до года), исследования на 
животных (еще около года), дальше – 
клинические испытания, обычно на 
здоровых добровольцах (до десяти 
месяцев). Потом – длительный этап – 
нужно понять, насколько долго со-
храняется иммунитет. И, наконец, ис-
следования на большом количестве 
пациентов. Это два года точно. Если 
суммарно, то получится, что весь про-
цесс занимает минимум 5,5–6 лет.

– Но сейчас-то у нас «война» идет…
– Значит, мы что-то должны делать 

быстрее или что-то пропускать. Очень 
сильно ускоряем первый этап. Сегод-

ня этим занимаются многие фарма-
цевтические и биотехнологические 
компании, государства, и у каждого 
разработчика свои подходы. Пока 
неизвестно, какой именно препарат 
в итоге сработает лучше. Резко со-
кращаем «доклинику» и практически 
сразу переходим к клиническим испы-
таниям, причем две эти фазы объеди-
няем в одно исследование. Но много 
человек в процесс сразу включить не 
можем, это небезопасно.

Чтобы начать исследования новых 
вакцин с участием людей уже в этом 
июне, потребуется приложить очень 
большие усилия. Более реалистич-
ным видится июль-август. Некоторые 
естественные процессы мы никак не 
можем ускорить. И все равно на ры-

нок вакцина пойдет «недоисследован-
ной». Другого варианта нет. Даже если 
к моменту завершения клинических 
испытаний производители окажут-
ся готовы к запуску промышленного 
производства, то оно может начаться 
в январе-феврале 2021 года. Прибавь-
те еще месяц-два для выхода на серьез-
ные мощности и логистику. К потре-
бителям она дойдет не раньше марта.

– Сейчас речь идет о шести  видах 
вакцины в России. Что это за пре-
параты?

– Скорее всего, рекомбинантные 
вакцины, просто с  разным соста-
вом. Мы же не знаем, на какой из ви-
русных антигенов лучше сработает 
 иммунитет. А нужно, чтобы иммун-
ный ответ был как можно сильнее. 

ЛЕКАРСТВО ОТ СТРАХА

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Белорусские ученые 
за десять дней создали 
тест-системы выявления 
заразы.

РАЗРАБОТКА  
НОН-СТОП
– Работали по восемнадцать 

часов без отдыха, – призна-
ется заведующий кафедрой 
инфекционных болезней Ви-
тебского государственного 
медицинского института Ва-
лерий Семенов.

Посторонним вход запре-
щен. Внутри – стерильная чи-
стота. Даже воздух поступает 
сюда после спецобработки. 
На научно-производственном 
предприятии «СИВитал» де-
сятью годами ранее создали 
лабораторию и наладили вы-
пуск тестеров для определе-
ния рака, гепатитов B, C, D 
и даже вируса Эбола. Новые 
технологии применяли в Ви-
тебской областной инфекци-
онной больнице. Месяц назад 
сюда стали поступать первые 
пациенты с подозрением на 
COVID-19. Специалисты поста-
вили на паузу основную работу 

и в режиме нон-стоп взялись за 
тест-систему для диагностики 
коронавируса.

– Основывались на молеку-
лярно-генетических исследо-
ваниях, – раскрывает детали 
Валерий Семенов. – Для те-
стирования необходимо пере-
вести РНК вируса в ДНК. По 
такому принципу работают все 
подобные системы. Чтобы те-
стер был чувствителен и не 
выдавал ложных результатов, 
важно правильно выбрать уча-
сток вируса, который мутиро-
вал и характерен именно для 
этого штамма. Это как отпе-
чатки пальцев для конкретного 
человека. В итоге справились 
с задачей.

В обычных условиях от раз-
работки до внедрения в произ-
водство прошло бы несколько 
месяцев. Но сейчас медлить 
нельзя. В ситуации пандемии 
Минздрав утвердил техниче-
ские условия и выдал разре-
шение в ускоренном режиме.

БЕЗОШИБОЧНЫЙ 
РЕЗУЛЬТАТ
Витебская тест-система – это 

четыре пробирки, при помощи 
которых за полтора часа можно 

определить, есть ли в организ-
ме человека COVID-19. Они 
запечатаны в герметичном па-
кете из специальной фольги, 
защищающей от ультрафио-
лета. В первой пробирке вода, 
в которую опускают мазок. Во 
второй – основная смесь, ко-
торая выявляет коронавирус. 
В третьей и четвертой – фер-
менты и субстраты, необходи-
мые для протекания реакции.

Анализ делают в специаль-
ном приборе  – амплифика-
торе. Одновременно он мо-
жет сканировать почти сотню 
образцов. Результат высве-
чивается на мониторе. У те-
ста – тройная система само-
контроля, ошибки исключены.

– У  нас достаточное ко-
личество компонентов для 
производства,  – привел 
цифры Сергей Иванов, ру-
ководитель совета дирек-
торов группы компаний 
«Полимерконструкция», ку-
да входит «СИВи тал». – Мо-
жем выйти на изготовление 
двадцати тысяч тест-систем 
ежедневно. Правда, придет-
ся увеличить штат и, самое 
главное, выстроить цепочки 
бесперебойного снабжения.

Исследование при помощи 
витебской системы обойдет-
ся примерно в 12 рублей. Это 
одно из самых дешевых пред-
ложений в мире.

– Стоимость индивидуаль-
ных тестов в Казахстане по-
рой доходила до ста долла-
ров, в Китае – до 55, – говорит 
ученый. – Наши при условии 
увеличения выпуска и опти-
мальном выборе поставщи-
ков могут стать даже более 
доступными.

Приобрести раз-
работку в  аптеке 
и самостоятельно 

провериться на коронавирус 
нельзя. Воспользоваться ею 
могут только специалисты.

– Каждый может купить 
полоску теста, например, на 
ВИЧ, получить отрицательный 
результат и успокоиться. Но 
у экспресс-тестов – большой 
процент погрешности. Чело-
век, получивший ошибочный 
отрицательный результат, спо-
собен заразить значительное 
количество людей. Рисковать 
тут нельзя. Наша задача – как 
можно быстрее выявлять носи-

телей вируса, – говорит 
Валерий Семенов.

– Не дожидаясь вакцины, меди-
ки пробуют и другие варианты. На-
сколько эффективно, например, 
переливание плазмы крови боль-
ным COVID-19?

– Смысл в том, что у большинства 
переболевших в плазме содержат-
ся антитела, которые хорошо связы-
ваются с антигенами SARS-COV-2 
и  вызывают направленную воспа-
лительную реакцию, которая наибо-
лее быстро убирает вирус. Но это не 
самая дешевая и не самая простая 
в применении технология. Она уже 
давно используется, но уверенности 
стопроцентной нет, так как нет до-
стоверных исследований по новому 
коронавирусу, насколько это все ра-
ботает. Организовать процесс можно 
в больших медицинских центрах вро-
де Коммунарки, где его можно тща-
тельно отследить от начала до конца.  
В других условиях сделать это уже 
сложнее.

– А прививки, те же БЦЖ, спасут 
нас от вируса?

– Научное сообщество разделилось 
по этому вопросу. Но интересные за-
кономерности выявляются и для Ев-
ропы, и для Латинской Америки, и для 
Евразии. Есть отличия там, где делали 
массово БЦЖ, а где – нет. Я вижу 
в этом здравое зерно. Но является ли 
БЦЖ важным защитным фактором 
против COVID-19, покажет время. Для 
России и Беларуси, а мы были прак-
тически все в детстве провакциниро-
ваны, это или сыграет в плюс, или не 
будет иметь значения. Надеюсь, нам 
повезет. А вот тем, у кого не было этой 
вакцинации, стоит побеспокоиться. 
Не зря в Европе, Австралии начались 
исследования на этот счет.
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НАШИ СТРАНЫ МОЖЕТ 
ЗАЩИТИТЬ БЦЖ

В обычное время на создание препарата уходит 5–6 лет, сейчас надо  
уложиться за год.

БОЛЕЗНЬ С «ОТПЕЧАТКАМИ ПАЛЬЦЕВ» АНАЛИЗ

Четыре маленькие пробирки должны давать стопроцентно  
точный диагноз.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Эпидемия отменила концерты 
и спектакли. В числе российских 
известных людей, подхвативших 
заразу, оказались певец Лев Ле-
щенко и писатель Борис Акунин. 
«Союзное вече» расспросило, как 
знаменитости прячут головы от 
ненужной «короны».

Вирус надел «корону» и на тех, кто, в общем-
то, уже был в ней – голливудских артистов. 
Первыми заболели Том Хэнкс и его жена Ри-
та Уилсон. Привезли «незапланированный 
багаж» из Австралии. Там исполнитель роли 
Форреста Гампа снимался в фильме База 
Лурмана про Элвиса Пресли. Стал жертвой 
коронавируса, когда находился в Норвегии, 
и звезда «Игры престолов» Кристофер Хивью. 
Не избежали «короны» знаменитый детек-
тив Лютер – британский актер Идрис Эльба, 
бывший голливудский продюсер Харви Вайн-
штейн, певец Пласидо Доминго, клавишник 
группы Bon Jovi Дэвид Брайан.

Атаковал COVID-19 и «девушку Бонда» Ольгу 
Куриленко. Она свалилась с 40-градусной тем-
пературой, но врачи отказались ее госпитали-
зировать – больницы переполнены. Пришлось 

лечиться дома. Актриса рассказывает, что 
постоянно чувствовала дикую головную боль 
и невероятную усталость. Когда температура 
полностью ушла, появился легкий кашель. Сей-
час Ольга Куриленко полностью вылечилась.

«Повезло» и Рэйчел Мэтьюз, звезде филь-
ма с говорящим названием «Счастливый день 
смерти». Девушка испытала все «прелести» 
коронавируса. Сначала почувствовала боль 
в горле и усталость. На следующий день на-
чалась лихорадка, сухой кашель, заболели 
легкие. Наутро появилась одышка и пропал 
аппетит. Затем актриса потеряла обоняние. 
К счастью, все уже позади, и Рэйчел идет на 
поправку. А вот звезда «Клана Сопрано» Марк 
Блум и актер, драматург и сценарист, ветеран 
Бродвея Терренс МакНелли от коронавируса 
умерли.

БЕГИ, ФОРРЕСТ, БЕГИ А КАК У НИХ?

Виктория 
МАКАРСКАЯ, 

певица, продюсер:
– Прекрасно понимаем, 

что, возможно, все перебо-
леем. Но при живучести ви-
руса сойти с ума от страха 
гораздо проще, чем зара-
зиться. Так что спокой-
ствие. Послушайте, на-
пример, отличные советы 
доктора Комаровского. 
У меня мама – эпидемиолог. 
И рассказывала о том, что при 
любом гриппе, если болеет 40 
тысяч человек, бывает, что тысяча 
не справляется. Это люди со слабым им-
мунитетом, пожилые. Мы, конечно, при-
нимаем меры. Моем руки. Но ни маску, ни 
перчатки не носим. Их должен надевать 
прежде всего больной человек. Либо ты 
сам, если идешь к такому. За зиму съе-
ли все запасы, и я купила четыре бан-
ки малинового варенья, чтобы в случае 

чего естественным способом понижать 
температуру. А еще – парацетамол и так 
называемую тройчатку – ампулы анальги-
на, супрастина и папаверина, чтобы снять 
отек и спазм и снизить температуру. И ни 

в коем случае не пить ибупрофен. Вра-
чи не советуют. Продуктов купили ровно 
столько, чтобы можно было, если объявят 

комендантский час или закроют мага-
зины, недели две не выходить из 

дома. Думаю, макарон, круп 
хватит. Да и в крайней си-
туации, уверена, людям не 
дадут умереть с голоду.

Конечно, отменили все 
мероприятия. Нас верну-
ли из тура, где отработа-
ли только пять концертов. 

Не полетим в Ташкент и на 
схождение Благодатного Огня 

в Израиль. Я каждый день слежу 
за ситуацией и понимаю, что пока 

она только усугубляется. Но, как человеку 
верующему, мне не страшно. Возможно, 
коронавирус закончится тогда, когда лю-
ди переосмыслят не устраивавшую ранее 
жизнь, ошибки, то, как не были благо-
дарны за элементарные вещи, например, 
что здоровы дети. Мы жаловались на де-
прессии и на то, что чего-то не хватает. 
Значит, неправильные были приоритеты. 
Когда люди теряют ориентиры, им дают-
ся испытания свыше. Чем быстрее мы 
все это осознаем, тем скорее закончится 
пандемия.

Бари АЛИБАСОВ, продюсер:
– Не выхожу на улицу вообще. Один дома. За-

претил к себе приходить. Сказал освободить 
офис. Отказался от всех съемок. Там эти люди, 
у которых в горло-носе коронавирус. Они ходят 
на телевидение. И сидят там хором. Продукты, 
какие были, теми и кормлюсь. Весь шкафчик 
завален дошираком. И воды навалом – «Ес-
сентуки». Лежу. И уже не знаю, сколько вре-
мени. То ли 9 утра, то ли 9 вечера. Но мне это 
нравится. А то бесконечная суета. Куда-то надо 
бежать, сниматься. Стали звонить те, кто не объ-
являлся 30 лет. Друзья детства, юности. Музыканты.

Евгений СТЕБЛОВ, 
актер:

– Дома сижу. Вируса не боюсь. 
Я верующий человек. Как Гос подь 
управит, так и будет. Специальных 
мер не предпринимаю. Перчатки 
и маску, когда в магазин выхожу, 
не надеваю. Они нужны тем, кто 
болен. Гигиену всегда соблюдал. 
Я чистоплотный человек. С дет-
ства так воспитан. Руки мою, 
когда прихожу домой. Живу 
в центре, и в магазинах все 
продукты есть. Правда, при-

шла женщина, которая у нас раз 
в неделю убирается, и сказала, 

что в каком-то спальном районе 
с полок товары смели. А вот на-
роду на улицах мало. Театры не 
работают. Занятия в институте, где 
преподаю, тоже отменены. Я фак-
тически под домаш-
ним арестом. Ну 
что ж поделать? 
Больше все-
го, как и всех, 
в недоумении 
оставляет тот 
факт, что ни-
кто не знает, 
сколько это 
про длится. Если 
на Китай смотрим, 
получается, психоло-
гически надо  готовить се-
бя месяца на три. Кто-то 
говорит, что и до двух лет может 
быть. Единственное, что понял 
в первые дни, это такой цивили-
зационный сдвиг, ступень в жизни 
человечества. Все наладится, но 
мир уже никогда не вернется к то-
му времени, когда вируса не было.

Ангелина ВОВК, телеведущая:
– Конечно, в связи с шумихой вокруг этого заболевания не-

вольно заражаешься паникой. Хотя, считаю, 
чему быть, того не миновать. Надо осте-

регаться, выполнять те простые сове-
ты, которые дают по радио и теле-
видению. Сама сижу на даче. И не 
знаю, сколько это продлится. Пред-
принимаю скромные усилия, чтобы 
не заболеть. Пью чай с чабрецом, 
лимонную воду. Жую имбирь. Го-

ворят, это очень сильное противо-
вирусное средство. Стараюсь не об-

щаться с заболевшими. Но все равно 
не убережешься. Вот была на передаче 

со Львом Ле щенко, а он заболел. Позвонила 
поэтесса Лариса Рубальская: «Слушай, надо провериться!» 
Правда, я сидела от Лещенко на расстоянии, а она – рядом. Но 
Лев Валерьянович не кашлял, ни чихал и лично меня не обни-
мал. Пока не узнавала, где можно сдать тест на коронавирус, 
но, думаю, надо это сделать.
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Лев ЛЕЩЕНКО, певец:
Народный артист 

попал в больни-
цу еще в конце 
марта. Пер-
вый анализ 
на COVID-19 
у него и же-
ны Ирины 
дал поло-
жительный 
р е з у л ьт а т . 
Однако повтор-
ный оказался от-
рицательным. Но супруги все равно 
оставались в Коммунарке. На днях 
Льва Лещенко отпустили домой. Мы 
позвонили певцу, чтобы узнать о его 
самочувствии, однако он постоянно 
нажимал отбой. Но позже поделился 
с журналистами:

– Чувствую себя прекрасно. Не-
множко взбудоражен. Конечно, слож-
но будет сосредоточиться, но главное, 
что вирус ушел. Все тесты – отри-
цательные. Очень благодарен вра-
чам, которые эти 14 дней работали 
со мной, да и с другими пациентами. 
Блистательный госпиталь. Спасибо 
тем, кто трудится там, практически 
на переднем фронте. Представляе-
те, по 24 часа эти люди не снимают 
с себя комбинезоны, очки и защитные 
маски. Настоящие герои нашего вре-
мени. Ирина тоже чувствует себя хо-
рошо. Уже где-то бегает с собаками. 
Скучала по ним. Мы беспокоились, 
как они, но, слава богу, домработни-
цы ими постоянно занимались.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/kpmedia.ru

– Ко мне коронавирус не приходит, вот и не спасаюсь! Сижу на карантине. Концерты 
все равно отменили. В магазин выходить не боюсь. Ношу маску на всех частях тела. 

И водкой мою руки. И близкие так же поступают. Не шучу. Вообще не признаю 
шутки на эту тему. Это опасный вирус. И информация, которая заполонила 

телевидение, радио, газеты, создает нездоровое состояние в стране. Нужно 
помнить, что от туберкулеза, гриппа и СПИДа умирает огромное количество 
людей. Намного больше, чем от коронавируса.

Кристина БЕЗБОРОДОВА/kpm
edia.ru

Виктор ГУСЕЙНОВ/kpm
edia.ru

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru
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ПРО КОРОНАВИРУС НЕ ШУЧУ

«Делюсь радостным событием: 
зараза не обнаружена!» –  
написал артист после 
обследования на дому.

Владимир ВИНОКУР:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Скучающие в четырех 
стенах люди начали приду-
мывать себе развлечения 
и раскрывать креативные 
способности. Одним из са-
мых ярких и массовых стал 
флешмоб «Изоизоляция», 
где подручными средства-
ми повторяют знаменитые 
шедевры.

КАРАНТИННАЯ ГАЛЕРЕЯ

КОТ БЫЛ ПРОТИВ
Алина Волкова проводит «ка-

рантикулы» на даче у своей под-
руги. Живописцу Борису Кусто-
диеву здесь бы понравилось. 
Именно его «Купчиха за чаем» 
и вдохновила приятельниц на 
фоторепродукцию.

– Подруга беспокоилась, что 
самовара нет, – говорит Алина. 
– А я в ответ: ну нельзя же все 
буквально воспринимать, неси 
чайник! Для арбузов не сезон – 
выручили шарфы, меня оберну-
ли пуховиком для объема. Только 
кот Тихон скептически отнесся. 
Пришлось силой удерживать.

ЛЕГКО ИСПРАВИТЬ  
С ПОМОЩЬЮ ЗОНТА
Когда в Санкт-Петербурге объявили ре-

жим самоизоляции, Юлия Савиных реши-
ла уехать на это время к родителям на юг. 

– Группу «Изоизоляция» нашла слу-
чайно и зависла на два дня, позабыв 
о работе и еде, – смеется собеседница. 
– Решила и сама поучаствовать.

В этом году родители Юлии отмечают 
золотую свадьбу. А у итальянского ху-
дожника Помпео Массани есть картина 
«Хорошая новость», полная любви и ко-
кетства старичков друг к другу.

– Мы загорелись. Особенно зонт вдох-
новил, у нас как раз такой! Минут двад-
цать строили мизансцену, эмоционально 
советуя друг другу, как лучше. Повязы-
вали с папой косынку маме и хохотали, – 
вспоминает «художница».

Как итог – сотни восторженных ком-
ментариев и тысячи лайков.

ПРАЧКА С БАРАХОЛКИ
Топ самых популярных картин «Изоизоляции» 

сегодня составляют работы Яна Вермеера «Де-
вушка с жемчужной сережкой», Валентина Се-
рова «Девушка с персиками», «Черный квадрат» 
Казимира Малевича и портреты Фриды Кало 
тоже в лидерах.

– Здорово, что люди взялись за Сальвадора 
Дали и Марка Шагала, а Иероним Босх – это 
ведь так сложно! Но участники группы проявили 
смекалку, стали брать отдельных персонажей, 
фрагменты и обыгрывать их, – рассказывает 
идейный вдохновитель флешмоба Катерина 
Брудная-Челядинова.

Учителя-сестры Наталья Алтыпина и Надежда 
Деменская, например, преподают сейчас онлайн, 
а в перерывах наслаждаются работами «Изоизо-
ляции». Тут-то Наталью Николаевну и осенило – 
сестра очень похожа на героиню картины Жана-
Батиста Греза «Прачка».

– Давно собираю старые вещи, в свое время 
покупала на барахолке, поэтому мне легко было 
создать необходимый интерьер, атмосферу у себя 
в квартире, на все ушло два дня, – делится Наталья 
Алтыпина. – Что касается материалов для фона, 
это были приклеенная к шкафу мятая упаковочная 
бумага и плетеная ширма. Одежду для модели со-
чиняли в процессе. В ход пошли лоскуты ткани, 
сколотые булавками, длинная юбка, марля, а вот 
все кружева – ручной работы, я много вяжу.
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КРОКОДИЛ НА ЗАМЕНУ
До трех ночи не спала Наталья Камагорцева, про-

кручивая в голове предметы гардероба и интерьера, 
чтобы максимально точно повторить работу Нормана 
Роквелла «Девочка после летнего лагеря».

– У него потрясающие детализация и чувство юмо-
ра, – убеждена участница. – Образ девчонки-пацанки 
а-ля Пеппи Длинныйчулок очень близок моему ребен-
ку. Дочка сама нарисовала себе веснушки и синяки 
на коленях. Банку заранее наполнили пластиковыми 
игрушками. А вот черепахи не оказалось – ее заменил 
крокодил.

«КЛОУН» В ХАЛАТЕ
Юлии Тройниковой приглянулась  

яркая и одновременно мрачноватая кар-
тина «Клоун» Рафала Ольбинского.

– В ход пошли феска, старый мамин 
халат, крафт-бумага, скотч, маркеры, 

магниты. Сделала порядка тридцати 
дублей, чтобы соблюсти нужные ра-
курсы и выражение лица. Надеюсь, 
у меня получилось передать настро-
ение картины, – говорит участница.

МОНА ЛИЗА 
НА БОБАХ
Этой весной 

Юлия Таболкина, 
как и  все, штур-
мовала магазины. 
Улов  – две пачки 
гречки, три – ячне-
вой крупы, по упа-
ковке красной че-
чевицы и зеленой 
фасоли, пакет пше-
на и коробка дико-
го риса. Флешмоб 
«Изоизоляция», за-
пущенный в Фейс-
буке, подтолкнул ее 
раскрыть домаш-
ние закрома.

БАРХАТ И ТУАЛЕТНАЯ 
БУМАГА
Ударили искусством по изоля-

ции и  звезды отечественного шоу-
бизнеса. Супруга известного пароди-
ста Михаила Грушевского Евгения 
предложила ему поучаствовать во 
флешмобе. Выбор остановили на 

картине «Портрет художника Клода 
Дюпуа» Мориса Кантена де Латура.

– Использовали бархат, шелк, да-
же туалетную бумагу, – раскрывает 
подробности Евгения Грушевская. – 
«Изоизоляция» – лучшее, что случи-
лось с человечеством с момента объ-
явления режима самоизоляции!

ИДЕАЛЬНОЕ СХОДСТВО
Оксане Солоповой приглянулся портрет куртизанки 

Витторе Карпаччо. Для репродукции ей понадобились 
сестра Дарья и четыре часа на грим. И вдруг современ-
ная девушка перенеслась в эпоху раннего Возрождения. 
Сходство идеальное!

И ПЕЧЕНЬЕ ПРИГОДИЛОСЬ
Юлии Тимошковой для копии портрета Адели 

Блох-Бауэр работы Густава Климта были нужны 
булочки с корицей, ватрушки, зефир и печенье.

– На часах – одиннадцать вечера. Продавцы 

с удивлением смотрели, как я набирала полную кор-
зину, – рассказывает Юлия. – Колье – из трюфелей 
в золотой фольге. А смоляные волосы соорудили 
из свитера. Заняло все не более трех часов. Даже 
чай попить успели... с печеньем.

ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ 
К ФЛЕШМОБУ:  
FACEBOOK.COM/ 

GROUPS/ 
IZOIZOLYACIA/
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Сергей КАНАШИЦ

 ■ Чемпионат белорусской Экстра-
лиги стал единственным хоккей-
ным первенством в мире, которое 
не остановили и не перенесли из-за 
пандемии коронавируса, а благо-
получно доиграли до конца. 

НАДЕЖДЫ «ЮНОСТИ»
Победителем в очередной раз (де-

вятый) стала минская «Юность», уве-
ренно разобравшаяся в финальной 
серии с солигорским «Шахтером». В 
противостоянии до четырех побед со-
лигорчанам удалось победить лишь 
единожды, хотя каждый поединок 
проходил в очень напряженной борь-
бе. При этом «Юность» всегда оказы-
валась на шаг впереди соперника и 
заслуженно праздновала успех. Лю-
бопытно, что триумф был достигнут 
под руководством нового главного 
тренера Александра Макрицкого, 
который сменил на этом посту мно-
голетнего бессменного наставника 
минчан Михаила Захарова (ушел 
на повышение, возглавив сборную 
Беларуси). Макрицкий – человек в 
хоккейных кругах известный, долгое 
время был основным защитником на-
циональной команды, играл в клубах 
России и Германии, а после окончания 
карьеры тренировал. Правда, до сей 
поры всегда в роли ассистента: так 
было и в нижегородском «Торпедо», 
и в новосибирской «Сибири». Но, как 
видим, и первый блин в роли главного 
тренера получился для Макрицкого 
вполне удачным. Кстати, основной 
помощник Макрицкого на тренер-
ском мостике – Алексей Калюжный, 
один из лучших хоккеистов Беларуси в 
ХХI веке, за плечами которого немало 
славных сезонов в составе московско-
го «Динамо», омского «Авангарда», 
магнитогорского «Металлурга»… 

«Юность» по модели Макрицкого 
представляет из себя довольно успеш-
ный образчик надежной игры в оборо-
не, представ этаким белорусским про-
тотипом легендарного «Нью-Джерси 
Дэвилз» времен Жака Лемера с его 
жесткой, но действенной оборони-
тельной философией и знаменитой 

стратегией капканов и ловушек в 
средней зоне. Трудно сказать, похож 
ли Александр Макрицкий на пресло-
вутого Лемера, однако факт остается 
фактом: сам бывший защитник, на-
ставник «Юности» поставил игру в 
обороне во главу угла. Возможно, это 
не слишком зрелищно, однако при-
носит результат. А победителей, как 
известно, не судят. 

К успеху «Юности» приложил клюш-
ки и российский десант хоккеистов. 
Весь сезон в составе команды на льду 
провели защитники Артем Лесников 
и Андрей Геращенко, а также напада-
ющие Дмитрий Колготин и Егор Гай-
нетдинов. Правда, по ходу сезона все 
они получили белорусское гражданство 
и больше не являются иностранными 
гражданами. Последним «обелорусил-
ся» Гайнетдинов и был по этому поводу 
предельно счастлив: «Мне тут нравит-
ся, все как родное стало, контракт с 
«Юностью» заканчивается, но хотел 
бы остаться. Есть желание попробовать 
пробиться и в составе сборной Белару-
си. Для этого и делал паспорт, чтобы 
становиться лучше, помочь белорус-
скому хоккею и, если я смогу, конечно, 
выступить на чемпионате мира». 

«НЕМАН»: ПЕРЕЗАГРУЗКА?
Другой фаворит сезона в белорусской 

Экстралиге – «Неман» из Гродно – до 
решающей стадии плей-офф не добрал-
ся, неожиданно уступив в полуфинале 
«Шахтеру». Главный тренер гроднен-
чан – чемпион мира – 1993 в составе 
сборной России Сергей Пушков. С Бе-
ларусью его связывает многое: в 2008 
году он возглавлял юниорскую сборную 
страны, работал в качестве ассистента 
с национальной командой, а «Неман» 
возглавил в 2013-м и работает с этим 
клубом (с небольшим перерывом) по 
сей день. За это время «Неман» трижды 
выигрывал звание чемпиона, правда, 

два последних сезона первенство не-
изменно остается за «Юностью». Ны-
нешнюю неудачу Пушков объяснил 
так: «На протяжении сезона забивали 
много голов, но в решающих играх хок-
кеисты себя не смогли проявить. Вот 
это, наверное, самое большое разоча-
рование сезона. Если мы ведем речь о 
селекции, то говорим о наших финан-
совых возможностях: они настолько 
ограничены, что приглашать в команду 
игроков-иностранцев, которые будут 
стержнями и лидерами, мы, к сожале-
нию, не можем». К слову, легионеров 
в Гродно нынче было пятеро: четыре 
финна и один россиянин – 27-летний 
уроженец Омска форвард Роман Бер-
дников, который действовал в ударной 
первой тройке нападения. В составе 
сборной России Бердников выступал на 
юношеском чемпионате мира – 2010, 
играл в заокеанских молодежных ли-
гах, а также провел несколько довольно 
успешных сезонов в основном составе 
омского «Авангарда» в Континенталь-
ной хоккейной лиге. Если же вернуться 
к Сергею Пушкову и его дальнейшим 
перспективам на посту главного тре-
нера, то тут есть вопросы. Замести-
тель генерального директора «Нема-
на» Анатолий Варивончик в одном 
из последних интервью подверг работу 
наставника критике: «Вроде как сезон 
у нас получился стабильным, шли на 
первом-втором месте, но как таковой 
игры у команды не было. Мне говори-
ли: «Анатолий Михайлович, не кипи, 
это же сезон, в плей-офф мы всегда вы-
ходили на хороший пик формы». Но 
мы и к плей-офф не вышли. Значит, 
неправильно готовили команду…»

КОГДА НЕ ТАЕТ ЛЕД

«Юность» атакует ворота «Шахтера» и побеждает.

В хоккейном сезоне – 2020 в Беларуси поставлена точка. Последней со льда 
ушла сборная страны, которая 15 апреля свернула тренинг-кэмп и завершила ко-
мандную подготовку к олимпийской квалификации. Члены национальной сборной 
продолжат подготовку в индивидуальном режиме на основании планов, состав-
ленных тренерским штабом Михаила Захарова. Оно и понятно, после пролета 
мимо Игр в Сочи – 2014 и Пхенчхане-2018 попасть в Пекин-2022 очень хочется.
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Анастасия БОНДАРЕВА

 ■ На стадионе «Динамо-
Брест» переживать за ко-
манду усадили манекены. 
Это первые в истории фут-
бола виртуальные зрители. 
А билеты на такие места до-
роже, чем обычные.

МОНОПОЛИЯ  
НА ИГРУ
На одной трибуне болель-

щики из Британии, России, 
Арабских Эмиратов, Узбеки-
стана... Такое только на чем-
пионатах мира было возмож-
но. А теперь еще и в Беларуси. 

Перед полуфиналом Кубка 
страны «Динамо-Брест» (то 
самое, что произвело фурор, 
пригласив рулить командой 
Диего Марадону) запустило 
в продажу виртуальные би-
леты. Вот она, новая реаль-
ность! Каждому покупателю 
обещали прислать в любой 

город мира предматчевый 
журнал и бумажный билет, 
а после игры отправить фото- 
и видеоотчет. Но самое глав-
ное, «Динамо» гарантировало 
фанату присутствие на стади-
оне. Правда, как это органи-
зуют, до последнего держали 
в секрете.

С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ 
ЛИЦОМ
Тайное стало явным сразу 

после стартового свистка. На 
одной из трибун на отличных 
местах сидели зрители в яр-
ких футболках лучших клубов 
мира: «Арсенала», «Ювенту-
са», «Барселоны»... Вот толь-
ко это были не люди, а самые 
обычные, как в  магазине, 
манекены. С человеческими 
лицами. Да-да, пластиковым 

болельщикам прикрепили 
портреты тех, кто приобрел 
билеты. Забавно, что реаль-
ные люди сидели вперемежку 
с виртуальными. Фантастиче-
ское зрелище!

– Всего покупателей на-
шлось около тридцати. При-
чем большинство из-за рубе-
жа: из России, Ирана, ОАЭ, 
Великобритании. И  выгля-
дели наши новые фанаты со 
всего мира счастливыми, – 
улыбается представитель 
клуба. – Мы чувствовали их 
поддержку.

Похоже, что это работает. 
В присутствии трех десятков 
пластиковых фанатов и еще 
813 настоящих «Динамо-
Брест» заколотило два безот-
ветных гола в ворота солигор-
ского «Шахтера» и победило.

Кстати, стоят новомодные 
билетики существенно доро-
же простых проходок на ста-
дион. Вместо обычных четы-
рехсот российских рублей – от 
двух до шести с лишним ты-
сяч. Понятно, что прежде все-
го брестчане рассчитывают 
здесь на иностранцев.

– Опыт удался. Будем про-
давать виртуальные биле-
ты и  на другие домашние 
матчи, – делятся планами в 
клубе. – Отметим, что часть 
вырученных средств будем 
направлять на борьбу с коро-
навирусом в Беларуси.

ТО ЛИ ФАНЫ, ТО ЛИ КУКЛЫ

Игру картонные болельщики смотрели вместе с живыми.  
Зрелище необычное.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– Мы живем в Росто-
ве. У меня и у жены спе-
циальность, которая не 
позволяет работать из 
дома. И еще у нас ипотека. 
Владимир Путин объявлял, 
что россияне смогут вос-
пользоваться кредитными 
каникулами. Как оформить 
и на какой срок их можно 
взять?

– Если у россиянина возник-
ли сложности с платежами из-
за ситуации с коронавирусом, 
то он может воспользоваться 
правом запросить льготный 
период по платежам у своего 
банка. Но есть определенные 
условия. Это касается тех, чей 
доход снизился не менее чем 
на тридцать процентов и у кого 
максимальная сумма займа не 
превышает 1,5 миллиона рос-
сийских руб лей по ипотечным 
кредитам, 600 тысяч россий-
ских рублей – по автокредитам, 
250 тысяч российских руб лей – 
по потребительским кредитам.

Бумагами, которые под-
твердят снижение официаль-
ного заработка, могут быть: 
справка из налоговой инспек-
ции, справка о регистрации 
на бирже труда, официально 
оформленный больничный 
лист и другие документы. Если 
на руках несколько докумен-
тов – лучше представить все.

Подать заявку надо в тече-
ние девяноста дней со дня ре-
гистрации заявления об ипо-
течных каникулах. Сделать 
это можно не выходя из дома 
через личный кабинет заем-
щика или электронную почту. 
Период, на который берутся ка-
никулы, устанавливает тот, кто 
и выплачивает кредит, но он не 
должен превышать полугода.

Даже если кредитные ка-
никулы у клиента уже были, 
по новому закону он все рав-
но вправе рассчитывать на 
«отпуск» по выплатам из-за 
ситуации с  коронавирусом.  
Обратиться за предоставлени-
ем льготного периода нужно 
не позднее 30 сентября 2020 
года.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК». 7-я серия (16+)
08.00, 17.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК». 8-я серия (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00 «Обелиски. Курган Славы 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «Обелиски. Семья Куприяновых 

(с субтитрами)» (12+)
10.30 «Обелиски. Вдовы  

(с субтитрами)» (12+)
10.45 «Обелиски.  

Разведчик Ю. Жданко  
(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Есть вопрос! Как победить 
коронавирус?». Ток-шоу (12+)

12.15, 21.15, 03.15 «Василий Корж. 
Уроки жизни» (12+)

13.00, 22.00, 04.00 «ИЖОРСКИЙ 
БАТАЛЬОН» (6+)

19.00 «Обелиски. Набат  
(с субтитрами)» (12+)

19.15 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках  
(с субтитрами)» (12+)

19.30, 01.00 «Есть вопрос! Как 
победить коронавирус?».  
Ток-шоу (12+)

20.30, 02.00 «Минск – Москва. 
Космический уровень. 
Союзные программы – на 
высоте? (с субтитрами)» (12+)

02.30 «Новое PROчтение. Классики  
и современники» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Обелиски. О них не 

упоминалось в сводках  
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Обелиски. Негласная армия  
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Обелиски. Восточный вал  
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «Обелиски.  
Партизанская слава. Луга  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Обелиски. Курган Славы  
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «ПОКА МЫ ЖИВЫ».  
1-я серия (12+)

10.30 «ПОДНЯТАЯ ЦЕЛИНА» (16+)
16.30 Мультфильмы (6+)
18.30 «ПОКА МЫ ЖИВЫ».  

1-я серия (12+)
19.30 «Наши люди. Янина Мелехова 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Есть вопрос! Как победить 

коронавирус?». Ток-шоу (12+)
21.30 «Минск – Москва. Космический 

уровень. Союзные  
программы – на высоте?  
(с субтитрами)» (12+)

22.00 «ПОДНЯТАЯ ЦЕЛИНА» (16+)
04.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
04.30 «Минск – Москва. Космический 

уровень. Союзные  
программы – на высоте?  
(с субтитрами)» (12+)

05.00 «Есть вопрос! Как победить 
коронавирус?». Ток-шоу (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Минск – Москва. Космический 

уровень. Союзные  
программы – на высоте?  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Обелиски. Семья Куприяновых 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Обелиски. Вдовы  
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «Обелиски.  
Разведчик Ю. Жданко  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Обелиски. Набат  
(с субтитрами)» (12+)

09.30 «ПОКА МЫ ЖИВЫ».  
2-я серия (12+)

10.30 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 
НАЧАЛО» (12+)

16.30 Мультфильмы (6+)
18.30 «ПОКА МЫ ЖИВЫ».  

2-я серия (12+)
19.30 «Наши люди. Дарья Московская 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Есть вопрос! Как победить 

коронавирус?». Ток-шоу (12+)
22.00 «РОССИЙСКАЯ ИМПЕРИЯ. 

НАЧАЛО» (12+)
04.00 «Беларусь. Главное» (12+)
05.00 «Минск – Москва» (12+)
05.30 «Новое PROчтение. Классики  

и современники» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  

1-я серия (16+)
08.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  

2-я серия (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00, 02.00 «Союзинформ.  

Итоги» (12+)
10.30, 20.00, 01.00 «Беларусь. 

Главное» (12+)
11.30 «Минск – Москва. Космический 

уровень. Союзные  
программы – на высоте?  
(с субтитрами)» (12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ОСТАЮСЬ 
С ВАМИ» (12+)

13.40, 22.40, 04.40 «ОЧЕНЬ 
ВАЖНАЯ ПЕРСОНА» (12+)

16.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  
1-я серия (16+)

17.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  
2-я серия (16+)

18.15 Мультфильмы (12+)
19.00 «Ток-шоу. Есть вопрос!  

Как победить коронавирус?  
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Минск – Москва. Космический 
уровень. Союзные  
программы – на высоте?  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  

3-я серия (16+)
08.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  

4-я серия (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00 «Минск – Москва. Космический 

уровень. Союзные  
программы – на высоте?  
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Есть вопрос! Как победить 
коронавирус? (с субтитрами)». 
Ток-шоу (12+)

11.30 «Новое PROчтение. Классики  
и современники» (12+)

12.20, 21.20, 03.20 
«КОЛЫБЕЛЬНАЯ  
ДЛЯ БРАТА» (12+)

13.40, 22.40, 04.40 «ВСАДНИК 
НАД ГОРОДОМ» (12+)

16.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  
3-я серия (16+)

17.00 «СЫЩИК БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ»  
4-я серия (16+)

19.00, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
19.30 «Новое PROчтение. Классики  

и современники» (12+)
20.00, 01.00 «Есть вопрос! Как 

победить коронавирус?  
(с субтитрами)». Ток-шоу (12+)

02.00 «Новое PROчтение. Классики  
и современники» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00 «Обелиски. О них не 

упоминалось в сводках 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Обелиски. Негласная армия 
(с субтитрами)» (12+)

10.45 «Обелиски. Восточный вал 
(с субтитрами)» (12+)

11.00, 02.00 «Есть вопрос! Как 
победить коронавирус?  
(с субтитрами)». Ток-шоу (12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ЧУЖАЯ 
КОМПАНИЯ» (12+)

13.40, 22.40, 04.40 «ШЛА СОБАКА 
ПО РОЯЛЮ» (12+)

19.00, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
19.30 «Обелиски.  

Партизанская слава. Луга  
(с субтитрами)» (12+)

19.45 «Обелиски. Курган Славы  
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Обелиски. Семья Куприяновых 
(с субтитрами)» (12+)

20.15 «Обелиски. Вдовы  
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Обелиски.  
Разведчик Ю. Жданко  
(с субтитрами)» (12+)

20.45 «Обелиски. Набат  
(с субтитрами)» (12+)

01.00 «Минск – Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ». 7-я серия (16+)
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ». 8-я серия (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00 «Есть вопрос! Как победить 

коронавирус? (с субтитрами)». 
Ток-шоу (12+)

11.00, 01.30 «Минск – Москва» (12+)
11.30 «Новое PROчтение. Неделя 

детской книги онлайн» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «ЖИВОЙ 

ТРУП». 1-я серия (12+)
13.40, 22.40, 04.40 «ЖИВОЙ 

ТРУП». 2-я серия (12+)
19.00 «Виктор Туров. Дыхание жизни 

(с субтитрами)» (12+)
19.30 «Generation play  

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Есть вопрос! Как выдержать 

самоизоляцию и жить дальше 
(не сойти с ума)?».  
Ток-шоу (12+)

01.00 «Новое PROчтение. Неделя 
детской книги онлайн» (12+)

02.00 «Есть вопрос! Как выдержать 
самоизоляцию и жить дальше 
(не сойти с ума)?».  
Ток-шоу (12+)

20 апреля 21 апреля 22 апреля 23 апреля

17 апреля 18 апреля 19 апреля

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ, 
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН  
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!
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5. ОСЕДЛАТЬ 
ТАНК

Музей Великой Отечествен-
ной войны – самый посещае-
мый в белорусской столице. 
Почувствовав заметный отток 
посетителей в связи с закры-
тием границ, он одним из пер-
вых перестроился на работу 
в режиме онлайн. Школьникам 
и студентам – тематические 
лекции в скайпе, всем осталь-
ным – бесплатные прогулки по 
экспозиции на сайте. Созда-
тели виртуального тура учли 
даже самые мелкие детали, 
чтобы не только рассмотреть 
экспонаты, но и  надписи на 
табличках удалось прочитать. 
Еще один неоспоримый плюс 
онлайн-прогулки – можно сме-
ло «лезть» за оградительные 
знаки и, например, смотреть на 
танки сверху. Хочешь – на бро-
ню Т-34 забирайся, хочешь – 
загляни в дуло пулемета.

Для полного погружения до-
ступна функция просмотра 
в  VR-очках. А  если скачать 
 аудиогид, то и вовсе создает-
ся впечатление полного при-
сутствия.

 ✒  ГДЕ СМОТРЕТЬ: 
warmuseum.by

1. ЗАГЛЯНУТЬ НА ЗАВТРАК К ЗУБРАМ
Самое крупное животное Европы – символ белорусского края. 

Правда, лишний раз показываться на глаза людям мощные исполины с до-
брыми глазами не любят. Неудивительно: их популяция в начале ХХ ве-
ка была на грани полного исчезновения из-за охотников и браконьеров. 
Зато сейчас зубры по праву хозяйничают в Беловежской пуще. Их тут 
более шести сотен. Гордое животное обладает недюжинной силой, а его 
внешняя неповоротливость – обман. Может прыгать до двух метров в вы-
соту и развивает невероятную скорость. Не верите? Тогда запасайтесь 
попкорном и устраивайтесь поудобнее. Пуща ведет прямую трансляцию 
с подкормочной станции своих зубров. На свежее сено рогатые красавцы 
забегают регулярно. Впрочем, мелькают перед камерой и другие обита-
тели леса – олени, дикие кабаны, лисы, куницы, зайцы.

Запись идет со звуком. Даже если зверушек долго не будет в эфире, не 
заскучаешь – за музыкальное сопровождение Беловежи отвечает птичий 
оркестр. В конце апреля начнутся соловьиные концерты.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: npbp.by/bison-online

4.  УКРЫТЬСЯ 
В БРЕСТСКОЙ 
КРЕПОСТИ

Легендарная цитадель над 
Бугом ежегодно притягивает 
больше полумиллиона тури-
стов со всего света. Места, где 
жарким летом 1941-го каждый 
сантиметр земли был полит 
кровью советских солдат, едут 
увидеть многие потомки вете-
ранов Великой Отечественной 
войны. Самое большое впе-
чатление производят красные 
стены крепости: следы от пуль 
и осколков испещрили их вперемешку 
с последними словами защитников.

К 75-летию Победы крепость здоро-
во преобразилась. Свежие экспозиции 
и отреставрированные укрепления ждут 
гостей к 22 июня на масштабную военно-
историческую реконструкцию. А вот на 
обновленный сайт мемориального ком-
плекса – добро пожаловать уже сейчас. 
Тут предлагают укрыться внутри Юго-
восточной и Северо-восточной казарм. 

Во время виртуального тура можно де-
тально рассмотреть самый известный 
будильник Советского Союза, который 
показывает точное время немецкого 
нападения, познакомиться с защитни-
ками и их семьями по фотокарточкам 
и письмам. Реалистичность трехмерных 
панорам поражает – даже сидя у ком-
пьютера, ощущаешь себя в самой гуще 
военных событий.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: brest-fortress.by/
virtualnye-tury

3. ПРОГУЛЯТЬСЯ  
ПО СТАРОМУ ГРОДНО

За романтикой теплых апрельских вече-
ров – на берег быстротечного Немана. Узкие 
мощеные улочки, величественные костелы 
и дома, поросшие изумрудным плющом… 
Гродно – самый западный город Беларуси не 
только географически, но и по духу. Охотни-
ков провести здесь незабываемый уик-энд 
всегда полно. Поэтому неудивительно, что 
даже в период карантина к городу приковано 
большое внимание туристов. Специально 
для них местные гиды стали проводить экс-
курсии в прямом эфире инстаграм. Залитые 
солнцем замки в сердце города, первая бе-
лорусская аптека, действующая синагога 
«от Гуччи» – прямые включения собирают 
тысячи зрителей.

Успех туризма такого формата вполне 
объясним. То, что Гродно хорошо смотрится 
в кадре, знали еще советские режиссеры. 
По старинным гродненским улицам шага-
ли герои Николая Караченцова в фильме 
«Белые росы» и Владимира Высоцкого 
в ленте «Я родом из детства».

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: instagram.com/
donkihot.grodno

2. УСТРОИТЬ ЗАМКОВЫЙ 
МАРАФОН

Как насчет путешествия во времени? 
В прошлом Беларусь носила гордое зва-
ние страны замков. И не зря. Местные 
магнаты приглашали лучших архитек-
торов мира и возводили баснословно 
дорогие и неприлично роскошные ре-
зиденции. Чего только стоят Мирский 
и Несвижский замки, включенные се-
годня в Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Но не только они сохранились 
до наших дней.

Готичный замок в Коссово манит ле-
гендами, «величайшие руины Европы» 
в Ружанах притягивают любителей мас-
штабной красоты, гомельский дворец Ру-
мянцевых и Паскевичей поражает ши-
карным внутренним убранством… Всем 
этим можно полюбоваться снаружи и вну-
три, вблизи и с высоты птичьего полета, 
в снежных и цветущих декорациях на сайте 
проекта #Belarus360. Прогулки по красоч-
ным маршрутам – то, что доктор прописал 
в период самоизоляции в тесной квартире.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: belarus360.by
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ПЯТЬ ПРИЧИН ДЛЯ ВИРТУАЛЬНЫХ 
ПУТЕШЕСТВИЙ ПО БЕЛАРУСИ

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

Идеальное время для наблюдения за животными – сразу после рассвета  
или перед закатом.

Несвижский замок входит  
в топ-5 лучших музеев истории  
и культуры СНГ для посещений, 
онлайн-туров и выставок.

Монумент 
«Мужество» 
планировали 
сделать не 
выше семи 
метров, а на 
деле вышла 
36-метровая 
фигура.
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